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>> Comunidade se despede de seu ‘Padre 
Gaudério’. Natural de Sobradinho, o líder re-
ligioso faleceu no sábado, 3 de julho, em de-
corrência de complicações pela Covid-19.

Morre padre 
Jorge Hudson

>> ARROIO DO SAPO Atravessar o rio que contorna a propriedade 
no interior de Lagoão é uma das difi culdades enfrentadas por jovem 
com defi ciência múlti pla e sua família Página 23

Desafios e superação na 
vida da jovem Bianca

Cinco décadas de 
amor à profissão
Centrais

ESPECIAL RUAS
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com você!
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ARQUIVO PESSOAL

Nathana Redin 
nathana@gazetadaserra.com.br

Faleceu no sábado, 3 
de julho, o padre Jor-

ge Antônio Hudson, aos 
58 anos. Ele se encon-
trava internado no Hos-
pital Divina Providência, 
de Porto Alegre, por cer-
ca de duas semanas, para 
onde foi levado em razão 
de complicações causa-
das pela Covid-19. Con-
forme certidão de óbito, 
a causa da morte foi em-
bolia pulmonar, infecção 
por coronavírus. O padre 
já não se encontrava em 
período de isolamento.

O velório foi realiza-
do na manhã de domin-
go (4), na Capela do Gru-
po São Pedro, ao lado da 
Igreja Matriz Nossa Se-
nhora dos Navegantes, 
em Sobradinho. Devido 
a pandemia, a despedi-
da foi organizada de for-
ma que as pessoas pas-
sassem pelo local, mas 
não permanecessem den-
tro da capela. A Missa de 
corpo presente, presidi-
da pelo bispo diocesano 
Dom Edson Batista de 
Mello, teve a presença de 
padres da região, semina-
ristas e familiares, sendo 
transmitida ao vivo pela 
página da Paróquia no 
Facebook. 

Nas redes sociais mui-
tas manifestações de pe-
sar de familiares, amigos 

Morre Jorge Antônio Hudson, o padre gaudério
>> LUTO Natural de Sobradinho, sacerdote foi lembrado em diversas manifestações nas 
redes sociais, como uma pessoa humilde, alegre e prestativa

e fiéis das comunidades 
por onde o padre Jorge 
Hudson passou. O sepul-
tamento ocorreu no Ce-
mitério Municipal de So-
bradinho, no jazigo da fa-
mília.

Trajetória
Padre Jorge nasceu em 

24 de novembro de 1962, 
na comunidade de Cam-
po da Aviação, em So-
bradinho, filho de Vilmo 
Hudson e Romilda Corte 
Hudson. 

Recebeu a ordenação 
diaconal em 15 de agos-
to de 2000, na Catedral 

Diocesana, e a ordenação 
sacerdotal ocorreu em 2 
de fevereiro de 2001, na 
Paróquia Nossa Senhora 
dos Navegantes.

Atualmente padre Jor-
ge atuava como pároco 
na Paróquia Santo Antô-
nio, de Cerro Branco. Me-
ses atrás ocorreu um in-
cêndio na casa paroquial 
desta comunidade, onde 
memórias da comunida-
de religiosa se perderam, 
bem como os perten-
ces do padre. Entre eles 
suas bombachas e trajes, 
como recorda o bispo. A 
ligação do padre com as 

tradições gaúchas o le-
varam a ficar conhecido 
como o ‘Padre Gaudério’. 
“Ele tinha o prazer e a ale-
gria de celebrar uma Mis-
sa Crioula e o fazia muito 
bem junto daqueles que 
o acompanhavam”, lem-
bra o padre Gelso Bernar-
dy, pároco da Igreja Nos-
sa Senhora dos Navegan-
tes. Padre Jorge também 
atuou em paróquias dos 
municípios de Cachoeira 
do Sul, Caçapava do Sul e 
Sobradinho.

Conforme Dom Edson, 
a notícia da morte do pa-
dre foi um fato inespera-

do, visto que já não se en-
contrava mais em risco 
ou isolamento. “A tristeza 
nossa é pela partida de 
um padre exemplar, no 
sentido de acolhimento, 
alegria, de cuidado com 
as pessoas. Sofremos 
muito com isso. Era um 
padre muito querido por 
onde passou. Esse ano ti-
nha assumido a Paróquia 
de Cerro Branco, onde vi-
nha fazendo um grande 
trabalho, reconstruindo 
uma casa paroquial que 
tinha sido incendiada e 
trabalhando muito ale-
gre e disposto, junto à 
comunidade”, enfatizou, 
destacando seu enorme 
coração. “Nunca deixou 
de atender as pessoas. 
Antes de assumir Cer-
ro Branco trabalhava na 
Catedral em Cachoeira, 
atendia à pastoral dos 
internados no Hospital, 
dando assistência, bên-
çãos, atendia os doen-
tes. Nunca teve medo de 
nada. Com muita cora-
gem, muita firmeza, dei-
xou uma marca muito 
bonita no coração de tan-
tas pessoas. Nunca teve 
dificuldades de ir ao en-
contro de todos”, salien-
tou Dom Edson.

Para o padre Gelso 
Bernardy, a ausência dei-
xa um vazio, “mas não um 

vazio triste, pois onde 
ele foi presença, sempre 
foi uma presença alegre, 
entusiasmando a todos”. 
Segundo o líder religio-
so, padre Jorge sempre 
combinou na sua mis-
são, a oração e o traba-
lho. “Era incansável. Por 
onde ele passou deixou 
marcas relevantes, signi-
ficativas, pelo despren-
dimento dele, a doação, 
o serviço, o espírito de 
pobreza. Formou muitas 
amizades que fluíam pela 
humildade, simplicidade, 
espiritualidade e energia 
que ele tinha. Ele trans-
parecia muita luz nes-
ta caminhada em meio 
as comunidades, os gru-
pos, entidades, institui-
ções, os poderes públi-
cos, os meios de comuni-
cação. Era muito comu-
nicativo. Um homem que 
serviu à Igreja com seus 
dons, seus talentos. Para 
nós foi de fato um discí-
pulo, um missionário de 
Jesus, servindo sua Igre-
ja naquilo que pode fazer 
de melhor”, destacou pa-
dre Gelso.

Em 2021 dois padres 
da região morreram em 
decorrência de compli-
cações da Covid-19, pa-
dre Jorge Antônio Hud-
son e padre Osvaldo Ro-
que Francesquet.

Na terça-feira, 
6 de julho, a se-
cretária munici-
pal de Educação, 
Diani Franceschet 
Nunes, e a coor-
denadora educa-
cional, Fátima Zeli 
Camargo Francis-
quet, visitaram o 
coordenador re-
gional da 25ª CRE, 
Alessandro Nunes 
da Costa. Na opor-
tunidade, entre-
garam ofício so-
licitando ao coor-
denador seu auxílio junto à Secretaria do Estado para 
agilizar a doação oficial e definitiva da Escola Miguel 
Antunes Vieira para o município de Lagoão. 

Secretária e coordenadora 
educacional pedem agilidade na 
doação de escola ao município
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FOTOS: VICTOR PARANHOS

HISTÓRICO DE PRESIDENTES
Alfredo Nery – eleito em 07/07/1935 com mandato até 
28/01/1939;
Dr. Reinaldo Seitenfus – eleito em 28/01/1939 com 
mandato até 11/05/1941;
Ataualpa de Freitas Marques – eleito em 11/05/1941 
com mandato até 28/09/1941;
Giacomo Olivier – eleito em 28/09/1941 com mandato 
até 30/10/1942;
João Adão Schirmer – eleito em 30/10/1942 com 
mandato até 05/10/1943;
Egilio Lazzari – 05/10/1943 com mandato até 
20/05/1945;
Padre Osvaldo Stracke – eleito em 20/05/1945 com 
mandato até 10/07/1955;
Florindo Daniel – eleito em 10/07/1955 com mandato 
até 23/07/1988;  (Durante seu mandato, no ano de 
1965, houve a transição de Associação Rural para 
Sindicato Rural)
Alarico José Piccinin – eleito em 23/07/1988 com 
mandato até 1º/12/1993;
Gentil de Gaspari – eleito em 1º/12/1993 com 
mandato até 23/07/1994;
João Carlos Guarienti – eleito em 23/07/1994 

>> João Carlos Guarienti preside a entidade desde 1994

Katieli Kohls
redacao02@gazetadaserra.com.br

Ganhadores do mês de JUNHO
Com 893 bilhetes participantes, os sorteados foram: 

 
1º de R$ 300,00 - Andrieli Jank Cardoso (PASSA SETE)

2º de R$200,00 - Robson Jose Busato (PASSA SETE)
3º de R$ 100,00 - Reidimara Vivian Soares (PASSA SETE)

Os sorteados devem retirar o prêmio na Secretaria de Finanças e
Planejamento na Prefeitura Municipal e levar documento de identificação.

PREFEITURA MUNICIPAL 

DE PASSA SETE

O Sindicato Rural de 
Sobradinho com-

pletou nessa quarta-fei-
ra, 7 de julho, 86 anos 
de fundação. A entida-
de, sem fins lucrativos, 
foi fundada em 1935 sob 
o nome de Associação 
Rural de Sobradinho, 
passando a denominar-
-se como Sindicato Ru-
ral depois de 30 anos. 
Com extensão de base 
nos municípios de So-
bradinho, Segredo, Pas-
sa Sete, Ibarama, Lagoão 
e Lagoa Bonita do Sul, 
tem como objetivo de-
fender os interesses de 
seus associados, procu-
rando ajudar a dar con-
dições para que o pro-
dutor possa permanecer 
no meio rural com mais 
dignidade. A mudança 
de associação para sin-
dicato proporcionou à 
entidade mais força po-
lítica para buscar apoio 
e atuar na sociedade.

Conforme o presiden-
te do Sindicato Rural, 
João Carlos Guarienti, 
durante as mais de oito 
décadas de existência 
muitas conquistas fo-
ram alcançadas pela en-
tidade, principalmen-
te em relação ao uso de 
sementes geneticamen-
te melhoradas na pro-
dução, a possibilidade 
de usar defensivos na 
lavoura, e a partir disso, 
criou-se o plantio direto. 

O u t r a  c o n q u i s t a 
apontada por Guarien-

Sindicato Rural de Sobradinho completa 86 anos
>> ANIVERSÁRIO Entidade defende os interesses de seus associados e busca oferecer 
novas oportunidades de produção e especialização

>> Sindicato Rural possui atualmente 300 famílias em dia com a Tesouraria

ti foi a aposentadoria do 
produtor rural, que co-
meçou com meio salá-
rio mínimo e em 1998 
conseguiu mudar para 
um salário, além da con-
quista pelo direito da 
aposentadoria das mu-
lheres. “Estivemos jun-
tos com outras entida-
des para buscar esses 
direitos”, salienta.

O presidente da en-
tidade acrescenta, que 
em parceria com o Senar, 
são oferecidos cursos de 
metodologias de ponta, 
como o uso da tecnolo-
gia no apoio da produ-
ção, contando com o uso 
de drones, entre outros 
aparatos. “O Senar aco-
lhe a proposta apresen-
tada pelo Sindicato”, dis-
se. Outro programa do 
Senar é o Alfa, que colo-
ca um professor para le-
cionar para agricultores, 
oferecendo também me-
renda e material escolar. 
Além disso, o Programa 

Agrinho busca incentivar 
as crianças para a leitu-
ra, oferecendo materiais 
às escolas e premiando 
os melhores trabalhos.

Atualmente, o Sindica-
to possui mais de 300 fa-
mílias em dia com a Te-
souraria. Outra conquis-
ta evidenciada por Gua-
rienti, é a possibilidade 
dos cônjuges dos asso-
ciados também partici-
parem das assembleias e 
ocupar cargos na direto-
ria. Além disso, os filhos 
do casal, enquanto me-
nores de idade, também 
tem direito aos benefícios 
oferecidos pela entidade. 

O lema da entidade 
é: “Para o Sindicato Ru-
ral de Sobradinho, pro-
dutor não tem tama-
nho”. Segundo Guarien-
ti, com esse pensamento 
é preciso trabalhar des-
de o mais pequeno até 
o maior. “Todos aqueles 
que tem bloco de produ-
tor e produzem alimen-

tos, o Sindicato tem o di-
reito e o dever de pro-
porcionar ajuda e cur-
sos”, disse.

Guarienti conside-
ra que o agricultor é 
uma das categorias mais 
abençoadas, já que faz 
brotar do chão o alimen-
to para a nação. “Eu acho 
isso fundamental e ain-
da acho que a gente tem 
que avançar, exigindo do 
governo que não precise 
pagar juro, porque hoje 
para manter uma lavou-
ra, fazer uma lavoura, é 
muito caro. Considero o 
agricultor um guerreiro 
de coragem, que enfren-
ta o sol, a chuva, enfren-
ta as intempéries diá-
rias, que muitas vezes 
para produzir o agricul-
tor obtém endividamen-
to. Nessa parte estamos 
trabalhando para que 
consigamos oferecer 
para o agricultor um se-
guro de produção para 
trabalhar com mais se-

gurança”, explicou.
Guarienti  parabe-

nizou os produtores e 
agradeceu a diretoria 
que mensalmente se 
reúne para tratar sobre 
metas e debater ações 
na agricultura. As co-

memorações do aniver-
sário não puderam fu-
gir dos protocolos de 
prevenção à Covid-19, 
mas integrantes da en-
tidade participaram de 
uma missa para marcar 
a data.
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Vivendo
Sobradinho

As manchetes 
em 18/07/1991

Há 30 anos na Gazeta

Tirando do Baú

>> Sobradinho: Muitas pessoas já não acreditavam que nes-
te inverno viesse alguma geada forte. Raras haviam ocorrido e 
de insignificante agressividade. Até que chegou a madrugada 
de domingo, dia 14. “Tardou mas veio para matar”. “Essa foi 
geada de trepar em coqueiro”, disparou o comerciante Egílio 
Cella. Realmente foi a maior geada dos último tempos. Che-
gou a matar plantas e arbustos até quase na entrada das ca-
sas. Há quem afirme que o termômetro, no clarear do dia, si-
nalizava 5 graus abaixo de zero, na escala centígrada. O in-
teressante é que algumas plantas deixam entender que foram 
fulminadas pela geada, desabando seus caules e folhas. 

Em 2002 foi criado um Plano de Desenvolvimen-
to Integrado, em forma de programas que contem-
plavam as áreas industrial, agrícola, comercial, de-
senvolvimento gerencial e humano, turismo e urba-
nismo. As áreas foram escolhidas por estarem inter-
ligadas e serem representantes e difusoras do desen-
volvimento e bem estar coletivo.

O Programa Novas Indústrias, decorria da baixa 
poupança interna e a dificuldade de captação de re-
cursos financeiros por parte dos empresários de porte 
médio ou grande. Se fazia e se faz necessário a busca 
de capital para a implantação de indústrias, que pos-
sam suprir a grande demanda por emprego em nos-
sa cidade. Hoje poucos se dão conta dessa realida-
de, poucos fazem essa avaliação do que representa-
ria para o nosso desenvolvimento, a implantação de 
um novo distrito industrial, numa área não menor do 
que 20 hectares, o que facilitaria a negociação com os 
empresários que aqui viriam investir. Pensar peque-
no limita as nossas expectativas de um crescimento, 
como queremos para o nosso município. Oferecer um 
lote de 5.000m2 é diferente do que oferecer uma sala 
de 100 m2, para quem aqui quiser se estabelecer no 
ramo industrial. Não é demais repetir, que todos os 
municípios possuidores de maiores índices de desen-
volvimento, tem na indústria o seu carro chefe na ge-
ração de receita e emprego. Perdemos muito tempo 
em priorizando ações que são o feijão com arroz de 
uma administração, quem está a testa da governan-
ça local, deve visualizar o futuro que queremos para 
nós, filhos e netos. Quando a classe política e a socie-
dade organizada se dará conta de que temos que, ur-
gentemente evoluir, através de ações concretas e ur-
gentes para tenhamos algo que nos diz, agora sim es-
tamos no caminho de nosso desenvolvimento, social 
e econômico. Ainda a agroindústria pede passagem, 
não mais se admite que o agricultor fique a margem 
do processo de industrialização, daquilo que plan-
ta e colhe em sua propriedade. Até quando ele ficará 
sem ter ganhos maiores, pelo simples fato de não ter 
a possibilidade de transformar sua propriedade numa 
agroindústria, que lhe dará um ganho maior?  Peque-
nas agroindústrias são hoje o diferencial em municí-
pios onde a monocultura e a divisão agrária contem-
plam o minifúndio. Tem que haver uma convergência 
de esforços para que atinjamos esses objetivos, não 
basta somente o Poder Público querer, será a soma 
de esforços com a comunidade civil, que essas inicia-
tivas deverão merecer o apoio de todos. Ainda, de-
vem os senhores gestores voltar a educar os nossos jo-
vens, com aulas de empreendedorismo, fazendo cons-
tar a citada matéria no currículo das escolas de pri-
meiro grau. O turismo que é mundialmente conheci-
do como a “indústria sem chaminé”, teve um início 
promissor em nosso meio. Hoje, reativar aquela ini-
ciativa é uma necessidade urgente, pois desenvolver o 
turismo local e regional é uma tarefa árdua, mas não 
impossível. Hoje somos distinguidos com o título de 
capital do Centro Serra, mas até quando se não evo-
luirmos nos demais segmentos produtivos. Não bas-
ta parecer, temos que querer nos somar ao desenvol-
vimento em prol de nossa boa gente. Quero ainda re-
tornar a esse espaço, para dizer: agora sim as inicia-
tivas foram tomadas e com elas os trabalhos agrega-
dores, que estão sendo um marco do nosso desenvol-
vimento estão sendo sentidos, com iniciativas práti-
cas e concretas. Até lá!

Plano de Desenvolvimento
 Integrado

*Lademiro Dors - ladedors@gmail.com

PT terá Regional Centro Serra para 
representar 13 municípios da região

Por: Assessoria
Uma demanda antiga de mi-

litantes e dirigentes do Partido 
dos Trabalhadores (PT) da re-
gião está prestes a ser atendida. 
Em reunião com o presidente es-
tadual, deputado federal Paulo 
Pimenta, e com o deputado esta-
dual Luiz Fernando Mainardi, na-
tural de Sobradinho, o presiden-
te do PT do município, Carlos Al-
berto Carniel (Pelé), e o advoga-
do Rogerio Barbieri Carniel, fi-
cou definida a criação da Regio-
nal Centro Serra.

O pedido foi assinado por re-
presentantes de 13 municípios: 
Sobradinho, Arroio do Tigre, Cer-
ro Branco, Estrela Velha, Ibarama, 
Jacuizinho, Lagoa Bonita do Sul, 
Novo Cabrais, Lagoão, Passa Sete, 
Salto do Jacuí, Segredo e Tunas.

“Além da localização geográfi-
ca, nossos municípios têm seme-
lhanças sociais e econômicas que 
nos diferenciam das demais regi-

ões. Portanto, é fundamental que 
o PT Centro Serra seja oficializa-
do e passa a atuar com maior au-
tonomia e defendendo os interes-
ses da região”, afirmou Pelé após 
a reunião com os deputados Pi-
menta e Mainardi.

Atualmente, os municípios 
da região estão divididos entre 
as regionais Vale do Rio Pardo e 
do Alto da Serra do Botucaraí. A 
criação da regional Centro Serra 
estará na pauta da próxima reu-

nião da executiva estadual do PT, 
que vai estabelecer as diretrizes 
e discutir a composição dos re-
presentantes.

Na reunião ocorrida na sede 
do PT, na última segunda-feira, 5 
de julho, Pelé, Rogerinho Carniel, 
Pimenta e Mainardi também dis-
cutiram a possibilidade de desti-
nação de mais recursos para a re-
gião. O encontro também serviu 
para análises das conjunturas po-
líticas estadual e nacional.

POLÍTICA

>> No dia 11 de julho, alunos 
da 5ª série A da Escola Estadual 
Catar ina  Br id i  de  Ibarama, 
estiveram visitando o grupo Gazeta 
de Comunicações, acompanhados 
pelas  professoras Teresinha 
Gervasoni, Solange Lasta e Marta 
Cassol Turcato. Na oportunidade, 
conheceram as instalações do 
Jornal Gazeta da Serra e os estúdios 
da Rádio Gazeta FM, recebendo 
informações de funcionários da 
empresa no ano de 1991.
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>> É pelo 
caráter e não 
pelo intelecto 
que o mundo 
se ganha. 

Evelyn 
Beatrice Hall     

Frase da 
semana

Leituras
de mundo

>> ROMAR BELING 
romar@editoragazeta.com.br

>> Caminhamos 
sobre uma pon-
te apoiada no pas-
sado, e sobre ela 
construímos hoje o 
amanhã.”

A ponte que construímos
A vida de cada um de nós, para ser bem vivida, à medida 

em que crescemos, amadurecemos e tomamos consciência 
de nós, de nossos sonhos e de nossos atos, precisa se equili-
brar em cima de duas bases: o ontem e o hoje. O saudosismo 
e o realismo. Vamos ficando mais ou menos saudosistas, não 
há como escapar disso, à medida em que vivenciamos mo-
mentos em nossas vidas individuais e familiares, à medida 
em que recordamos de situações pelas quais passamos. Fi-
camos saudosistas, mas não podemos ser unicamente sau-
dosistas, pois isso seria enxergar o tempo todo o passado 
como algo idealizado, como o melhor dos mundos, e sim-
plesmente não podemos mais voltar no tempo, dar marcha 
a ré e retornar à adolescência ou à infância, por exemplo.

Vivemos sempre no agora, no presente, e por isso preci-
samos também ser realistas. O mundo que precisamos ad-
ministrar e preservar, o corpo que precisa ser cuidado, é o 
de agora, o do hoje, para que haja um amanhã, o futuro, o 
dia seguinte. Temos total direito de sermos saudosistas, de 
sentir dentro pulsar uma vivência ou experiência formado-
ra (mesmo que tenha sido, por exemplo, um sermão ou uma 
advertência recebidos em algum momento do passado); mas 
temos igualmente o dever humano, ético, moral, pessoal, de 
sermos realistas e de olharmos com atenção, responsabili-
dade e vagar o entorno, para então ajudar nossa família ou 
a sociedade a cuidar do hoje.

Não é incomum que em comunidade alguns digam que o 
passado foi o melhor dos mundos, e que outros, ao contrário, 
digam que não foi tão bom assim. Uns tiveram experiências 

boas, positivas, ricas, 
e essas mesmas situ-
ações para outros po-
dem ter deixado im-
pressões dolorosas, 
que querem esque-
cer. Bem por isso, o 
passado ou seus mo-
mentos jamais po-
dem ser embalados 
como fato consuma-

do, de conceito coletivo. Uns riram, outros choraram. Uns 
nasceram em berço de ouro, outros nem tanto. E no meio das 
alternativas ainda há dezenas, centenas, milhares de variá-
veis. O que o passado foi, ele foi, e brigar contra ele, ignorá-
-lo, lamentá-lo, quase sempre é péssima atitude ou solução. 
O melhor a faz é encarar o passado, mesmo com o eventual 
saudosismo que nos alimenta, também com pragmatismo. 
Dentro de cada um, cumpre a alimentar sempre a chama da 
concórdia, da paz de espírito, justamente para que aquilo 
que foi vivido sirva de experiência, e para que o dia de hoje 
e o amanhã possam ser construídos à luz das lições dos tem-
pos passados, e para que a vida que ainda tenhamos pela 
frente possa ser marcada pela serenidade, pela plenitude.

No eterno balanço entre o tempo que passou e o tem-
po que hoje temos se conduz a nossa vida e se forjam nos-
sas atitudes. Se não podemos mais mudar o que passou, e 
não há possibilidade alguma de fazê-lo, podemos, isso sim, 
ajustar o caminho presente, rumo ao amanhã. E assim, não 
importa quantos anos já tenhamos vivido, vinte, cinquen-
ta, setenta, há sempre o dia de hoje. E olhando em torno de 
nós, temos à disposição o tempo, para fazer dele e com ele 
algo que valorize a nossa existência, que seja marcante em 
nossa história de vida, para que nos dias e anos vindouros 
tenhamos uma base, construída hoje, sobre a qual seguir 
adiante. Gosto de uma imagem que firmei para mim: nossa 
vida é uma ponte, sobre a qual caminhamos. Ela está apoia-
da lá atrás, sobre o passado, o lado para o qual nunca mais 
retornaremos, porque a caminhada real é só para frente.

Mas o que deixamos para trás, o que vivemos e apren-
demos, é o único material com o qual podemos contar para 
construir, hoje, mais um lanço da ponte rumo ao desconheci-
do, o amanhã. Nossa base jamais pode estar na frente, adian-
te, no incógnito, que ainda não nos foi dado conhecer. Nos-
sa base, onde firmamos o pé, foi construída ontem, no pas-
sado, e quanto mais lembramos do passado, quanto menos 
esquecemos as vivências, melhor conseguiremos construir 
a ponte diante de nós, ponte que é individual, familiar e co-
letiva, da humanidade que inaugura o amanhã.

Alegria! Alegria! Anteve-
mos a alegria das crianças 
pela retomada das ativida-
des do Projeto Arte e Cida-
dania, iniciando pelos espor-
tes. E congratulamo-nos com 
a coordenação e professores 
pela dedicação e trabalho, 
cujo texto transcrevemos:

“Depois de um tempo, a 
gente vê que a tempestade era 
só uma chuva demorada. En-
tão a gente se seca, e vai ali 
sorrir no sol de novo”.

“E, assim como as pala-
vras de Augusto Cury, nos 
sentindo aos poucos sorrir 
por dentro, vagarosamente 
um sol está nascendo ...

O Projeto Arte e Cidada-
nia está retornando com al-
gumas atividades esportivas, 
conforme a liberação do últi-
mo decreto municipal.

Embora o Projeto Arte e Cidadania durante todo este 
tempo de pandemia estivesse ativo, unido e participando in-
tensamente de muitas campanhas de solidariedade e ajuda 
aos necessitados, não tínhamos nos encontrado com nos-
sas crianças para o trabalho efetivo das oficinas.

Depois de uma pesquisa de adesão com as famílias do 
Projeto, tivemos um resultado muito satisfatório, onde qua-
se 100% dos pais querem o retorno das atividades.

Nosso retorno acontece agora com as oficinas ligadas 
ao esporte: Taekwondo, Esporte e Recreação, Patinação, 

Vôlei e Futebol de Campo. 
Aguardamos cheios de oti-
mismo para que possamos 
retornar com todas as outras 
atividades.

Seguimos também com 
nossa participação em cam-
panhas solidárias com a par-
ceria de outras entidades da 
comunidade, numa verdadei-
ra corrente do bem que tem 
nos dado uma imensa sensa-
ção de gratidão, com as pes-
soas envolvidas, com as pes-
soas que fazem as doações e 
principalmente pelas pesso-
as que conseguimos acolher.

Nossas ações atuais:
-Troco solidário em prol 

de compra de remédios para 
pessoas carentes;

- Ação distribuindo amor 
Banco de alimentos que re-
cebe doações de alimentos 

e roupas;
- Cabide Solidário que recebe doações de leite em pó e 

cobertores.
Retornando às palavras que iniciamos nosso texto, temos 

a certeza que a tempestade era ‘só uma chuva demorada’, 
estamos felizes, com muita esperança e com muita saudade.

Sejam bem vindos crianças e adolescentes! E muito obri-
gada famílias pala confiança no nosso trabalho”. 

Coordenadoras e Professores 
Do Projeto Arte e Cidadania

Projeto Arte e Cidadania em Ação
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Diante do revés vivido pela edu-
cação por força da pandemia que 
assola o mundo, o sistema edu-
cacional precisou se reinventar. 
Com o retorno das aulas presen-
ciais na modalidade híbrida, hou-
ve a necessidade de criar ambien-
tes virtuais onde a tecnologia é um 
importante suporte de apoio pe-
dagógico, a fim de potencializar a 
capacidade cognitiva dos alunos. 

O ensino híbrido tem objetivo 
de aliar os métodos on-line e pre-
sencial, sendo este uma tendência 
para o séc. XXI. Sabe-se portan-
to, que a tecnologia é uma gran-
de aliada à educação, no entanto 
faz-se necessário saber analisar 
as informações disponíveis nesta 
ferramenta, pois além da pande-
mia da Covid-19, vive-se também 
a “pandemia da fake news”.

A cerca deste tema a Emeb Bor-
ges de Medeiros desenvolve o pro-
jeto “Fato ou fake? A Borges in-
vestiga!”. Esse é coordenado pe-
las professoras Marta B. Tavares, 
do 5º ano, e Cleci R. da Silva, pro-
fessora de Língua Portuguesa de 
6º ao 9º ano, em parceria com as  
docentes das demais áreas do co-
nhecimento, pois busca-se um 
trabalho interdisciplinar com in-
centivo e apoio da equipe direti-
va do educandário. Várias ativi-
dades tais como: leituras, pesqui-
sa, seminários, palestras em par-
ceria com a Unisc já estão sendo 
realizadas. 

No dia 1º de julho os alunos do 

7º, 8º e 9º anos participaram da 
palestra com o professor Hélio Et-
ges com o tema “Notícia de verda-
de”; na terça-feira, 6 de julho, os 
alunos do 5º, 6º e 7º anos partici-
param na Câmara de Vereadores 
da palestra com a professora Gra-
ce Kellen C. de Freitas com o tema 
“Quais os impactos de suas ações 
e atitudes nas redes sociais”. Ou-
tras ações estão sendo planeja-
das, uma vez que a intenção é que 
o projeto se desenvolva no decor-
rer do ano letivo, haja vista a rele-
vância do tema. O projeto preten-
de ao longo do ano trazer depoi-
mentos de profissionais dos dife-
rentes veículos de comunicação 
tais como: rádio, jornal, revista, te-
levisão, entre outros. A Rádio Es-
colar (outro projeto desenvolvido 
pela escola)  coordenado pala pro-
fessora Luísa dos Santos, também 

será utilizado para informar e fo-
mentar o desenvolvimento do re-
ferido projeto. 

Desse modo, os organizadores 
do projeto agradecem a todos que 
colaboram para um estudo apro-
fundado desta temática, pois o ob-
jetivo proposto é esclarecer e, so-
bretudo, usufruir com proprieda-
de deste canal de apoio pedagógi-
co social e intelectual desde que 
bem explorado, pois como diz Ru-
bem Alves: “A educação tem a no-
bre tarefa de preparar as novas 
gerações”. 

Projeto escolar debate sobre fake news

Em recente visita a Brasília, o pre-
feito Armando Mayerhofer e o secre-
tário de Indústria, Comércio e Servi-
ços, Darlan Kittel, visitaram o gabine-
te do senador Luis Carlos Heinze (PP). 

No encontro, tiveram a confirmação 
da destinação de R$ 500 mil para pa-
vimentação. Segundo Mayerhofer, esse 
recurso será de grande importância, 
visto que será possível dar andamen-
to nas obras de pavimentação no mu-

nicípio. O prefeito destaca que ofere-
cer essa infraestrutura de pavimenta-
ção é mais uma das metas da Adminis-
tração, pois ruas calçadas permitem o 
deslocamento com fluidez, diminuem a 
poeira e geram mais qualidade de vida 
à população.

Mayerhofer agradeceu o senador 
Luis Carlos pela confirmação desse re-
curso, salientando que quem será be-
neficiada será a comunidade. 

Prefeito e secretário visitam 
o senador Luis Carlos Heinze

O  p r e f e i -
t o  A r m a n d o 
Mayerhofer, o 
v i c e - p re fe i to 
Ivan Trevisan e 
o secretário de 
Indústria, Co-
mércio e Servi-
ços Darlan Kit-
tel, receberam na tarde de segunda-feira, 5 de julho, 
a visita de cortesia do deputado federal Rubens Gol-
denberg (PSL), que estava acompanhado de seu as-
sessor e do suplente de vereador Ezequiel Fiuza.  Na 
oportunidade, a Administração solicitou recursos 
na área da saúde para aquisição de máquinas e ve-
ículos, onde o deputado se comprometeu em ana-
lisar os pleitos do município e auxiliar com recur-
sos financeiros.  Mayerhofer agradeceu o apoio do 
deputado Goldenberg e frisou da importância de 
parcerias como essa, que proporcionam melhorias 
a favor da população e que acompanha o desenvol-
vimento da cidade. 

Prefeito recebe deputado

O Dia de Cooperar - Dia C, celebrado 
no último sábado, 3, julho, é um movi-
mento nacional em que as cooperati-
vas dedicam-se a uma ação colabora-
tiva, em prol da comunidade. 

Para marcar a data, a Cooperativa da 
Escola Espírito Santo, de Sobradinho, 
prestou uma homenagem aos profis-
sionais da saúde, levando uma mensa-
gem de carinho, um aplauso e um agra-
decimento aos profissionais do Hospi-
tal Dr. Homero Menezes e Hospital São 
João Evangelista. 

Conforme os membros da Coopera-

tiva, com esse gesto estendem o reco-
nhecimento a todos os profissionais 
da saúde, pelo trabalho indispensável 
que realizam sempre, mas principal-
mente neste período de pandemia. O 
grupo destaca que “com atitudes sim-
ples movemos o mundo.”

Na segunda-feira, 
5 de julho, estive-
ram no gabinete do 
prefeito Armando 
Mayerhofer, o asses-
sor do deputado fe-
deral Giovani Cheri-
ni (PL), Pedro Paulo 
Nenê Nunes, e o ex-
-vereador e repre-
sentante do PL no município, Tuki Siman. Na opor-
tunidade, entregaram a indicação de uma emenda 
parlamentar no valor de R$ 100 mil do deputado 
Cherini para custeio na área da saúde. 

O prefeito Armando agradeceu ao deputado Giova-
ni Cherini pela destinação desse recurso, bem como 
destacou mais uma vez a importância de todos os 
partidos estarem empenhados na busca de recur-
sos para o município. 

“Dia C” na Cooperativa 
da Escola Espírito Santo

Sobradinho recebe R$ 100 mil 
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O prefeito Armando Mayerho-
fer, o vice-prefeito Ivan Trevisan 
e o secretário de Obras e Serviços 
Urbanos, Olandir Bernardy, conti-
nuam vistoriando as obras de pa-
vimentação no município.

Iniciaram as obras da Rua Valde-
mar Stecker, na entrada para Linha 
Brasileira, onde serão pavimenta-
dos 2.420,5m², e mais 664,55m² 
de passeio público (calçadas), um 
investimento de R$3.085.000,00. 
Mayerhofer ressalta que a Admi-
nistração acelerou o ritmo das 
obras para concluir o quanto an-
tes o calçamento nessas ruas que 
fazem parte do projeto de pavi-
mentação.

O prefeito salienta que o objeti-
vo da pavimentação é proporcio-
nar maior conforto e segurança à 
população, melhorar condições de 
limpeza, contribuindo para a saúde 
pública, além de melhorar as con-
dições de trafegabilidade.  

Limpeza
A Secretaria de Obras e Serviços 

Urbanos de Sobradinho intensifi-
cou o trabalho de limpeza pública 
em toda a cidade. Nos últimos dias, 
a equipe responsável pelo serviço 
trabalhou no Bairro Copetti.  

Conforme o secretário de Obras, 
Olandir Bernardy,  a intenção é 
dar sequência, nos próximos dias, 
à limpeza dos demais bairros. A 

equipe está recolhendo entulhos, 
cortando matos e pintando os cor-
dões das calçadas. Ele explica que 
no turno da manhã os serviços são 
concentrados nas ruas do Centro, 
e à tarde a equipe segue para os 
bairros. 

Atualmente, são utilizados para 
auxiliar nos trabalhos um trator, 
uma retroescavadeira e caçamba 
para recolher os entulhos. O pre-
feito Armando Mayerhofer destaca 
a importância desse serviço, visto 
que manter a cidade limpa é funda-
mental para gerar mais qualidade 
de vida a todos os sobradinhenses. 

O Polo Regional de Ensino Superior 
a Distância de Sobradinho completou 
na terça-feira, 6 de julho, 14 anos de 
atividades no município. A coordena-
dora do Polo EaD, Scheila Simone Se-
cretti, ressalta a contribuição educa-
cional desse educandário para Sobra-
dinho e toda região, possibilitando a 
interiorização do ensino superior, pú-
blico, gratuito e de qualidade.

A equipe gestora e os acadêmicos do 
Polo comemoram a data, destacando o 
apoio das Administrações Públicas de 
Sobradinho, nas diversas gestões, pelo 
investimento e manutenção das ativi-
dades, em parceria com as universida-
des e institutos federais que ofertam os 
cursos desde 2007.

O prefeito Armando Mayerhofer 
destaca o trabalho prestado pelo Polo 
à comunidade de Sobradinho e região, 
salientando que a Administração Mu-
nicipal irá sempre apoiar, e incentivar o 
ensino como uma ferramenta de trans-
formação, pois acredita que é através 
da educação de qualidade que haverá 
um futuro melhor.

Na quarta-feira, 30 
de junho, o prefei-

to municipal, Arman-
do Mayerhofer, o secre-
tário de Agricultura e 
Meio Ambiente, Adria-
no Dreher, o presidente 
da Câmara de Vereado-
res, Valdecir Bilhan e o 
vereador Janderson Nu-
nes, participaram de re-
uniões em Porto Alegre.

Estiveram na Secre-
taria de Articulação e 
Apoio aos Municípios, 
onde se reuniram com o 
diretor do Departamen-
to, Orvalino Kuhn, com o 
coordenador da Secre-
taria, Jadir Ravanelli, e 
com o assessor da Secre-
taria, José Dourado, para 
tratar sobre o programa 
Pavimenta RS, buscando 
informações de como é 
o funcionamento deste 
programa, onde o mu-
nicípio que tem 15 mil 
habitantes tem a possi-
bilidade de habilitar até 
R$ 1 milhão para a pavi-
mentação. 

A intenção do Execu-
tivo é usar este recur-
so para fazer a constru-
ção da terceira pista no 
acesso à cidade e o as-
faltamento da Rua Re-
pública, modernizando 
a entrada do município. 
Também foi tratado so-
bre a possibilidade do 
município receber um 
bem do Estado em troca 
do débito que o mesmo 
tem com o município na 
área da saúde que hoje é 
de R$739 mil. O prefei-

to ressalta que será fei-
to um levantamento dos 
bens que o Estado tem 
em Sobradinho, para as-
sim verificar o que é de 
interesse do município e 
depois será encaminha-
da a proposta.

Na ocasião, também 
tiveram uma audiência 
com o diretor geral do 
Daer, Luciano Faustino 
da Silva, que foi agen-
dada pela deputada es-
tadual Kelly Moraes 
(PTB), onde foi tratado 
sobre a situação do tre-
vo na saída para o Pas-
sa Sete, trevo da Fejão e 
acesso para Linha Quin-
ca, quando foi colocado 
a preocupação do muni-
cípio com os vários aci-
dentes que já acontece-
ram nesses locais. 

O diretor Luciano co-
locou sobre a inviabili-
dade de executar o es-
tudo apresentado pelo 
Daer para a modifica-
ção do trevo o qual te-
ria um investimento em 
torno de R$ 5 milhões. 
O prefeito então solici-
tou a instalação de duas 
lombadas eletrônicas. 
Luciano se comprome-
teu em encaminhar um 
estudo para a instala-
ção dessas lombadas. 
Mayerhofer também 
aproveitou para deixar 
um pedido de recupera-
ção da via em torno do 
trevo do Bairro Baixada. 

O prefeito ressalta 
que as reuniões foram 
proveitosas, porém ain-
da sem soluções ime-
diatas. 

O prefeito municipal, Armando Ma-
yerhofer, acompanhado do secretário 
de Agricultura e Meio Ambiente, Adria-
no Dreher, estiveram em Porto Alegre 
na quarta-feira, 30 de junho, onde re-
uniram-se com a superintendente fe-
deral da Agricultura, Helena Rugeri.

Na oportunidade, trataram sobre a 
possibilidade de trocar a finalidade da 
Braspeixe, que hoje tem o fim específi-
co para a criação de peixes, salientan-
do que seria importante mudar essa 
finalidade para que se possa realizar 
outras atividades como, por exemplo, 
o abate de ovinos. A superintendente 

afirmou que o pedido será analisado. 
Mayerhofer agradeceu Helena Ruge-

ri e ressaltou que seria muito impor-
tante ter esse pedido aprovado para 
que assim seja possível utilizar a Bras-
peixe para outras atividades, benefi-
ciando os produtores do município. 

Na sexta-feira, 25 de junho, estive-
ram reunidos no gabinete do prefeito 
Armando Mayerhofer, o vice-prefeito 
Ivan Trevisan, secretário de Finanças 
e Planejamento, Nilo Wietzke, secre-
tário da Saúde, Idelfonso Babosa, Pre-
sidente do Partido dos Trabalhadores 
(PT) Carlos Alberto Carniel – o Pelé, e 
o representante do deputado Paulo Pi-
menta (PT), Rogerio Barbieri Carniel. 

Na ocasião, informaram sobre a libe-
ração de emenda parlamentar no valor 
de R$ 300 mil do deputado Paulo Pi-
menta, que será destinada para aquisi-
ção de uma van com acessibilidade que 
será utilizada pela Secretaria da Saúde 
no transporte de pessoas que necessi-
tam de atendimento médico dentro e 
fora do município. O recurso já está de-
positado na conta do município. 

O prefeito Armando agradeceu ao 
deputado Pimenta pela destinação 
desse recurso, bem como, destacou 
a importância do Partido dos Traba-
lhadores estar empenhado na busca 
de recursos para o município, e res-
saltou que com a união de esforços 
de todos os partidos será possível 
tornar o município ainda mais de-
senvolvido. 

Prefeito participa de 
reuniões em Porto Alegre

Visita na Secretaria de Agricultura

Município recebe emenda para 
aquisição de van com acessibilidade

Polo Regional completa 14 anos

Obras de pavimentação continuam
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Prefeito e secretário viajam a POA em busca de recursos

Na segunda-feira, 5 de julho, o prefeito de Ibara-
ma, Valmor Mattana, e o secretário de Finanças, Jo-
nas Scota, estiveram em Porto Alegre, onde realiza-
ram visitas às secretarias estaduais e gabinetes de 
deputados. 

No período da manhã, foram recebidos pelo de-
putado estadual e secretário do Desenvolvimento 
Econômico, Edson Brum. Em pauta, a solicitação de 
apoio junto ao Ministério da Agricultura para plei-
tear uma escavadeira hidráulica. 

Também na Secretaria de Agricultura, acompa-
nhados de Valério Trebien, foram recepcionados pela 
secretária Silvana Covatti. Na oportunidade, trata-
ram sobre a perfuração de poços artesianos no in-
terior do município. Também ficou oficializado o pe-
dido de um veículo para a Secretaria de Agricultura 
de Ibarama, solicitação já encaminhada pelo depu-
tado Beto Fantinel. 

No período da tarde, prefeito e secretário foram 
recebidos pelo deputado Beto Fantinel e seu asses-
sor, Valério Trebien, onde solicitaram apoio do par-

>> Gabinete do deputado Edson Brum (MDB)

>> Gabinete do deputado Clair Kuhn (MDB)
>> Gabinete do deputado Beto Fantinel (MDB) - Assessor 
Valério, secretário Jonas Scota, Beto e prefeito Mattana>> Gabinete da deputada Silvana Covatti (PP)

>> Deputado Márcio Biolchi (MDB)

lamentar junto aos Ministérios da Agricultura, da 
Saúde e da Cidadania. 

Ainda, estiveram no gabinete do deputado esta-
dual Clair Kuhn, onde solicitaram o apoio junto aos 
deputados federais na liberação de verbas para o 
município. 

Sem ter agenda marcada, o prefeito encon-
trou-se com o deputado federal Márcio Biolchi e 
aproveitou a oportunidade para reiterar o pedi-
do de uma verba de R$ 309 mil, para pavimenta-
ção nos pátios das Capelas de Linha Salete e Li-
nha São João.

Ocorreu na última segunda-feira, 5 de julho, na 
sala de reuniões da Secretaria de Assistência So-
cial, o segundo encontro para debater sobre as rela-
ções do município com a Itália. O professor Melquia-
des Vicente Zanella explanou seu conhecimento so-
bre o assunto e apresentou alguns documentos que 
irão auxiliar na retomada das relações com a Itália. 

A Administração Municipal demostra um gran-
de interesse em reativar o Gemellaggio no muníci-
pio. Fizeram-se presentes na reunião a secretária 
de Assistência Social, Lariane V. Sebben, a diretora 
da Cultura, Turismo e Desporto, Diulia Marina Fran-
cesquett e a representante da Associazone Culturale 
Stella Alpina Di Ibarama, Carmem Dal Ri Lazzarotto. 

No final da reunião, elas foram convidadas pelo 
professor Melquiades para conhecer sua casa que 
passou por uma grande restauração.

O  P ro g ra m a 
Saúde na Escola 
(PSE) visa contri-
buir para o pleno 
desenvolvimen-
to dos estudan-
tes da educação 
básica por meio 
do fortalecimento 
de ações que inte-
gram as áreas de 
saúde e educação 
no enfrentamen-
to e ampliação de 
acesso aos servi-
ços de saúde, na 
melhoria da qua-
lidade de vida dos 
educandos e no 
apoio ao processo 
formativo dos pro-
fissionais de saúde 
e educação. O município de Ibarama aderiu ao Pro-
grama Saúde na Escola em parceria com a Secretaria 
da Saúde e Secretaria de Educação. Inicialmente fa-
zem parte deste Programa às escolas EEEM Catarina 
Bridi, EMEF Luiz Augusto Colombelli e EMEI Pingo 
de Gente, coordenados pela equipe da SMECTD, Se-
cretaria da Saúde e equipes diretivas.

Dentre as atividades desenvolvidas com apoio da 
Secretaria da Assistência Social, a psicóloga Marilu-
cia Foresti realizou palestras nas escolas municipais 
com o tema prevenção de violência sexual infantil.  

Entre os meses de junho, julho e agosto estão sen-
do desenvolvidas atividades de promoção e avaliação 
de saúde bucal com a dentista Ana Carla Prade e auxi-
liar de atendimento odontológico Juliana Puntel, bem 
como a promoção da segurança alimentar e nutricio-
nal, da alimentação saudável e prevenção da obesida-
de infantil com a nutricionista Eliana Sehn Denardi.

Na manhã da quinta-feira, 1º de julho, o prefeito 
de Ibarama, Valmor Mattana,  o vice-prefeito Celio 
Turcatto e a secretária de Administração, Lovani S. 
Da Cas, receberam a visita do assessor do deputado 
federal Alceu Moreira (MDB), Ivan Maurina.

A finalidade da visita foi a indicação de emenda 
parlamentar de R$ 286.500,00. O recurso é destina-
do à Secretaria de Agricultura e Fomento Econômi-
co. Conforme o prefeito, está em estudo a constru-
ção da Casa do Produtor e do Artesão.

Indicação de 
emenda ao deputado 
Alceu Moreira (MDB)

Programa Saúde na EscolaReunião trata sobre 
relações de Ibarama 
com a Itália



Contemplados:
5° prêmio: 
duas cadeiras de área - Alberi Santo de Oliveira;
4° prêmio: 
um forno elétrico - Stefani Leticia Ramos;
3° prêmio: 
um fogão de mesa cooktop - Leonel Puntel;
2 ° prêmio: 
jogo de ferramentas - Mauro G. Pretzel;
1° prêmio: 
uma máquina de lavar 12kg - Samuel Junior Busatto.
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Ocorreu na quarta-feira, 30 de junho, o primeiro 
sorteio da Campanha Sua Nota da Sorte 2021, que 
neste ano tem como slogan “Gaste aqui, gaste perto, 
pois o retorno é certo”. O sorteio foi realizado no sa-
guão da Prefeitura com a presença dos servidores e 
secretários municipais, prefeito Luizinho Fagundes 
e da munícipe Geneci Krumenauer. 

De acordo com o secretário da Fazenda e Planeja-
mento, Tadeu Pereira, a Campanha Sua Nota da Sor-
te 2021, tem dois sorteios, ou seja, duas chances de 
ganhar. O primeiro sorteio referente ao primeiro se-
mestre do ano foi realizado com os cinco prêmios e 

o segundo sorteio será realizado em dezembro com 
mais 11 prêmios, quando os cupons desse primeiro 
sorteio irão novamente participar.

O prefeito Luizinho destaca que o objetivo dessa 
campanha é incentivar que todos façam suas com-
pras e busquem serviços oferecidos em Lagoa Bo-
nita do Sul: “Dessa forma, fortalecendo os empreen-
dedores do município no atípico momento que esta-
mos passando, e assim também, contribuindo para 
o retorno de impostos onde os recursos são inves-
tidos em obras no município”, disse.

Conheça os ganhadores do 1º sorteio 
da Campanha Sua Nota da Sorte 2021

>> Prefeito Luizinho Fagundes entrega o 1º prêmio ao ga-
nhador Samuel Busatto

>> Prefeito e vice Leonir Francesquet entregam o 2° prêmio

>> Diretora Jaqueline Machado e servidor Fabiano entre-
gam 5º prêmio

>> Secretários municipais Cássio Lazzari e Tadeu Pereira 
entregam o 3° prêmio

>> Secretário Tadeu Pereira e a diretora de Administra-
ção Jaqueline Machado entregam 4º prêmio

Ampliar e melhorar o acesso à educação de qua-
lidade é um compromisso constante da Adminis-
tração Municipal de Lagoa Bonita do Sul. As melho-
rias do espaço físico das escolas municipais pas-
sam por constante conservação. Desta vez é a Es-
cola de Educação Infantil Criança Feliz que contará 
com mais duas novas salas de aula, uma sala para 
os professores e mais dois sanitários: um masculi-
no e um feminino.

Segundo o secretário de Educação, Carlos Alexan-
dre Lyra, a área total a ser construída é de 137,28m² 
e proporcionará mais conforto aos estudantes e aos 
profissionais que atuam na Emei.

Em visita à escola na manhã da terça-feira, 6 de ju-
lho, o prefeito e o secretário de Educação foram re-
cepcionados pela diretora Patrícia Bach. Eles acom-
panharam os primeiros trabalhos da empresa TM In-
corporadora, a qual foi vencedora da licitação e será 
a responsável pela execução da obra.

Luizinho destaca que ampliar a escola de educação 
infantil é um dos compromissos assumidos pela sua 
gestão. Informa também que será aplicado o montan-
te de R$ 211.297,63 oriundos de recursos próprios 
do município e do Fundeb para a ampliação. “Fico fe-
liz em condizer com o lema da nossa Administração: 
inovação, trabalho e resultado”, finaliza o prefeito.

Emei Criança Feliz 
está sendo ampliada

Na segunda-feira, 5 de julho, 
o prefeito de Lagoa Bonita do 
Sul, Luizinho Fagundes, entrou 
em contato com o superinten-
dente do Daer de Cachoeira do 
Sul, João Batista Rosa de Almei-
da, para tratar sobre a recupera-
ção e recapeamento da rodovia 
não pavimentada ERS-481, que 
liga Lagoa Bonita do Sul aos mu-
nicípios de Cerro Branco e So-

bradinho.
Com as fortes chuvas dos úl-

timos dias a rodovia foi bastan-
te danificada. Conforme Luizi-
nho, a rodovia tem um grande 
fluxo de veículos, a falta de re-
paro vem gerando transtornos 
para o tráfego de carros, ônibus 
e caminhões.

Segundo o superintendente, 
o Daer está aguardando a libe-

ração de empenho do contrato 
de conserva da malha não pavi-
mentada para dar início a recu-
peração. 

Segundo o prefeito Luizinho, 
está sendo marcada também 
uma audiência com o diretor do 
Daer, Luciano Faustino, para tra-
tar dessa reivindicação e poder 
atender as necessidades da área 
de transportes do município.   

Prefeito Luizinho solicita 
recuperação da ERS-481
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Nas ondas da 98.1 há 32 anos

Nathana Redin
nathana@gazetadaserra.com.br

PATROCINADORES

TODA
SEXTA-FEIRA
Gazeta FM 98.1
15h às 17h

TIAGO BERTOLLO
Apresentação:

>> ANIVERSÁRIO História da Rádio Gazeta FM teve início há mais de três décadas. Na 
próxima quinta-feira, 15 de julho, programação especial e sorteio de brindes

Uma ouvinte que inspira
Entre os tan-

tos ouvintes assí-
duos da Gazeta 
FM, está Dalira 
Alves da Rosa, 67 
anos, moradora 
de Lagoão. Dona 
Lira, como é cari-
nhosamente cha-
mada pelos inte-
grantes da Gaze-
ta, reconhece os 
comunicadores da 
emissora pela voz. 
Para ela a audi-
ção se tornou ain-
da mais essencial 
após perder a vi-
são, quando tinha 
pouco mais de 30 
anos de idade. 

Quando tele-
fona para a Ga-
zeta, a alegria de 
Dona Lira conta-
gia quem está do outro lado da linha, e é justamente desta forma, com bom humor, 
que busca levar a vida. “Eu não podia me deixar abater. Não foi e não é fácil, meus 
dias são de tentativas. Mas vou dizer: não é a pior coisa do mundo não. Eu caminho, 
eu limpo, lavo a casa, passo cera, lavo as roupas, costuro... Eu conheço os dois lados. 
E vou dizer mais: a hora que eu sou mais feliz, os amigos mais verdadeiros que arru-
mei na minha vida são os de hoje. Todos os dias agradeço à Deus por poder me le-
vantar, fazer as minhas coisas e peço a ajuda dele”, enfatizou.

Com uma história marcada por desafios e aprendizados, Dalira encontrou nas ondas 
do rádio uma forma de motivação, especialmente com os programas que traziam men-
sagens de reflexão. No dia a dia ela acompanha a programação da Gazeta e de outras 
rádios da região, buscando manter-se sempre atualizada com as principais informações. 

Entre os momentos que a marcaram como ouvinte da Gazeta FM, estão o encon-
tro pessoalmente com Adriano Setti, depois de ouvi-lo por 19 anos através do rá-
dio, e a visita que fez à equipe da Gazeta poucos anos atrás, onde encontrou os co-
municadores que acompanhava diariamente. A foto da visita saiu no jornal e hoje é 
uma lembrança guardada com carinho em um porta-retrato. “É uma história mui-
to bonita que tenho com a Gazeta. Eu fui muito acolhida. Me trataram sempre com 
muito carinho e respeito. A Gazeta representa muito na minha vida. Quem passar 
pela Gazeta sempre vai deixar uma história bonita, assim como deixaram na mi-
nha vida”, acrescentou.

Na próxima quinta-
-feira, 15 de julho, 

a rádio Gazeta FM 98.1 
completa 32 anos de 
atividades. No ar des-
de 1989, teve como pri-
meiro nome Rádio Umbu 
FM. Nos arquivos do jor-
nal Gazeta da Serra, en-
contramos passagens 
que recontam esta his-
tória. “As ondas da Rá-
dio Umbu FM já cortam 
os ares da nossa região 
e chegam até sua casa, 
levando-lhe lazer e in-
formação”, diz trecho da 
edição do jornal em 28 
de julho de 1989.

Localizada na rua Pe. 
Osvaldo Stracke, a em-
presa teve como primei-
ros proprietários Lade-
miro Dors, Mário Augus-
to Lazzari e Ilídio Tei-
xeira. A programação, 
já de início, seria flexí-
vel, acompanhando a 
evolução da comunida-
de regional. Marcas que 
a rádio mantém até os 
dias atuais, buscando es-
tar sempre próxima dos 
seus ouvintes.

Em 19 de janeiro de 
1991 a mudança de 
nome: “Umbu é agora 
Gazeta FM”, ganhava des-
taque na capa da Gazeta 
da Serra de 25 de janeiro 
daquele ano. O nome foi 
escolhido após centenas 
de sugestões da comuni-

dade, em concurso feito 
através do jornal. 45% 
apontavam para Gaze-
ta FM. 

Retornando breve-
mente na história, a Ga-
zeta Grupo de Comuni-
cações de Santa Cruz do 
Sul inaugurou um pro-
cesso de regionalização 
de empresas a partir de 
1984, quando adquiriu o 
tradicional jornal sedia-
do em Sobradinho, pas-
sando este a denomi-
nar-se Gazeta da Serra. 
Foi então que no início 
dos anos 1990, a Gaze-
ta adquiriu a antiga Rá-
dio Umbu FM, na frequ-
ência de 98,1 Mhz, de So-
bradinho, sintonizada na 
região Central do Estado.

Atualmente, além do 
estúdio Cristal em So-
bradinho, a Gazeta FM 
98.1 conta com uma su-
cursal em Arroio do Ti-
gre e o estúdio de La-
goão. Diariamente no ar 

com informações volta-
das à comunidade re-
gional e oportunizando 
entretenimento através 
da boa música, agrade-
ce a todos que ajudaram 
e continuam a escrever 
esta história.

Programação 
especial
Em comemoração ao 

aniversário da Rádio Ga-
zeta FM, os comunicado-
res preparam uma quin-
ta-feira com entrevis-
tas, sorteios de brindes 
e momentos especiais 
ao longo da programa-
ção. Seguindo as normas 
de prevenção ao contá-
gio da Covid-19, ouvin-
tes que passarem pela 
sede da Gazeta na Praça 
3 de Dezembro, poderão 
deixar um alô ao vivo em 
microfone instalado do 
lado de fora da emisso-
ra e ainda levar para casa 
amostras de erva-mate e 
pipoca.

>> Laerson Rigon, gerente da Gazeta em Sobradinho



Variedades 11
GAZETA DA SERRA
SEXTA-FEIRA
09 DE JULHO DE 2021

Variedades

Mundo 
conectado

Foto: Gian Schmeling/Júlio de CastilhosFoto da Semana Horóscopo
ÁRIES 

21/03 a 20/04 - Movi-
mentações no ambien-
te social ou na equi-

pe de trabalho marcarão a se-
mana. Talvez você se afaste de 
um grupo e inicie relações com 
maior afinidade de valores. A 
semana favorecerá mudança 
no papel profissional e aumen-
to de liderança.

LIBRA
23/09 a 22/10 - Apro-
funde vínculos num 
novo grupo, na equi-

pe de trabalho e no amor. O 
foco nos relacionamentos dará 
mais sabor à vida. Novidades 
na área profissional aumenta-
rão a motivação. Desenhe es-
tratégias, inove a atuação e as-
suma mais poder.

TOURO
21/04 a 20/05 - Entre 
com força total nesta 
semana e movimen-

te a vida numa direção mais 
atraente. Fase de aprendizado 
e de novidades surpreenden-
tes. Mude a cabeça, amplie o 
repertório e renove conceitos. 
Você encontrará novas formas 
de se comunicar.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11 - Oti-
mismo e paixão serão 
motores potentes para 

você vencer a corrida contra 
o tempo e alcançar as metas. 
Atenção à família e cuidados 
com a saúde estarão nos pri-
meiros lugares da lista de prio-
ridades. Esforços serão recom-
pensados.

GÊMEOS
21/05 a 20/06 - Or-
ganize ideias e emo-
ções antes de se lançar 

num empreendimento e assu-
mir novas responsabilidades. 
A semana levantará questio-
namentos sobre o futuro, pla-
no de carreira e caminhos a se-
guir. Talvez você mude a ma-
neira de pensar.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12 - A prá-
tica de nova filosofia 
dará sabor de aventura 

à vida. Planeje uma viagem a 
dois ou amplie conexões com 
pessoas de outras localidades. 
Semana favorável para pen-
sar em mudanças e novos ru-
mos. Invista em melhor quali-
dade de vida.

CÂNCER
21/06 a 21/07 - Brilho, 
vitalidade e empatia 
não faltarão nesta se-

mana, que favorecerá amiza-
des e investimentos futuros. 
Ingresse num grupo seleto e 
enriqueça sua bagagem. A fase 
trará crescimento espiritual e 
financeiro. Opções de curso 
on-line e de trabalho remoto.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01 - Assun-
tos financeiros pedirão 
urgência nas decisões 

e respostas rápidas. Resgate 
contatos de trabalho e recupe-
re as perdas materiais dos úl-
timos tempos. A semana favo-
recerá parcerias, associações 
e o casamento. Divida melhor 
as responsabilidades e tarefas.

LEÃO
22/07 a 22/08 - Esco-
lhas de amizades e de 
rumos seguirão crité-

rios bem definidos. A sema-
na trará inovações na carreira 
e novos caminhos pela frente. 
Mantenha sua energia em ní-
vel alto, com meditação, práti-
ca espiritual e trocas de qua-
lidade nos relacionamentos.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02 - A se-
mana trará abertura a 
novas relações e mais 

atitude no amor. Expresse sen-
timentos e desejos com mais 
naturalidade, sem medo da 
plateia e de ser feliz. Ótimo pe-
ríodo para expor ideias e opi-
niões, ocupar espaço nas rela-
ções, fazer a diferença.

VIRGEM
23/08 a 22/09 - Sema-
na importante de defi-
nições no trabalho e de 

planos de desenvolvimento. 
Proposta inesperada de longe 
balançará as estruturas e des-
pertará sonhos. Alguém espe-
cial falará diretamente ao co-
ração. Brilhe e assuma poder.

PEIXES
20/02 a 20/03 - Saúde 
delicada pedirá cuida-
dos corporais e aten-
ção aos hábitos. Apro-

veite esta semana para inten-
sificar o treino, caminhar, di-
minuir a ansiedade e implan-
tar nova rotina. Amor e traba-
lho poderão caminhar juntos 
nesta fase.

iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiii
decoração de festas

locação de móveis, painéis, tapetes, 
bolos, personagens de mesa e chão 

e demais complementos

RUA PEDRO ELESBÃO, 231 - BAIRRO RIO BRANCO - SOBRADINHO/RS
51 996 993 798              NANI Festas51 996 993 798              NANI F

R o c k e t  L e a g u e , 
game da Psyonix, traz 
uma premissa estra-
nha, ainda que com po-
tencial. Criando parti-
das de futebol em que 
os jogadores contro-
lam possantes veícu-
los, a ideia é transfor-
mar partidas em espe-
táculos caóticos e mui-
tas vezes de extrema 
precisão.

Futebol + 
carros = CAOS
O título tem uma 

premissa realmente 
simples: times de até 
quatro carros compe-
tem em um campo de 
futebol, tentando em-
purrar uma bola gigan-
te em um gol. Não exis-
tem laterais ou linha de 
fundo. Você pode subir 
pelas paredes para ten-
tar alcançar a bola.

Os comandos são re-
almente fáceis de do-
minar. Além dos habi-
tuais botões de acele-
ração e freio, o seu car-
ro conta com um boost, 
um freio de mão que 
permite fazer um ba-

lão perfeito, e um bo-
tão de pulo (que pode 
ser acionado duas ve-
zes seguidas).

Leve e viciante
Rocket League é um 

game simples, com be-
los gráficos e que con-
segue fazer o jogador 
viciar em poucos mi-
nutos. Essa facilida-
de do jogo em prender 
a atenção é algo que 
não se vê muito atual-
mente.

Para tentar segurar 
ainda mais o jogador, 
Rocket League ainda 
traz um esquema de 

experiência, que você 
acumula fazendo joga-
das e participando de 
partidas.

Conforme você au-
menta seu nível, des-
trava itens como ban-
deiras e chapéus para o 
seu carro, além de pin-
turas especiais e mo-
delos diferentes de veí-
culos. As mudanças são 
puramente cosméticas, 
mas ajudam a deixar 
tudo mais divertido.

Diversão garantida 
contra o computador 
ou amigos

Rocket League é um 

ótimo game para você 
jogar com os seus ami-
gos. Seja na mesma 
sala (a versão de PS4 
traz splitscreen) ou 
pela internet ,  a co-
munidade que já se 
criou para o game tor-
na as partidas de fute-
bol automotivo mais 
emocionantes e caó-
ticas.

Outra vantagem do 
título é que ele per-
mite o cross-play en-
tre as versões de PS4 
e PC, possibilitando 
que todos os jogado-
res joguem uns con-
tra os outros.
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Iná diz a Moema que Laudelino precisa mudar para 
que ela volte a se relacionar com ele. Laudelino pensa 
em compartilhar com Iná o resultado de sua terapia. 
Ana conta para Alice que reatou com Lúcio. Celina se 
emociona com o pedido de Lúcio para estar com ela 
na sala de parto. Gabriel convida Manuela e Júlia para 
conhecer sua fazenda. Lourenço conta para Rodrigo que 
entrou com uma ação contra Jonas. Ângela e Cléber 
tentam acalmar a fúria de Jonas contra Lourenço. Eva 
sugere que Ana escreva sua biografia. Laudelino e Wilson 
ficam impressionados com o valor das peças criadas por 
Rodrigo. Cris usa Tiago para sair com Matias. Humberto 
desfaz a sociedade com Marcos. Manuela leva Júlia para 
conhecer a fazenda de Gabriel. Iná e Laudelino reatam o 
namoro. Nanda encontra uma partitura de Lui dedicada 
a ela e a Francisco. Jonas fica perplexo com a coragem 
de Lourenço em querer continuar com a ação contra ele. 
Gabriel e Manuela saem para jantar e se beijam. Marcos 
se oferece para ir à escola de Olívia representando seu 
pai. Júlia reclama da falta de atenção de Rodrigo.

GLOBO - 18h20A VIDA DA GENTE  

SALVE-SE QUEM PUDER GLOBO - 19h30

Luna conta a Téo que foi obrigada por Úrsula a dizer que 
se aproximou dele por interesse, e revela ao ex-namorado 
que se envolveu com Alejandro. Helena diz a Luna que 
elas irão para um lugar seguro no exterior, e Hugo se 
enfurece. Luna se preocupa com Mário, e Helena diz à 
filha que dará um jeito de levá-lo para junto delas. Téo 
decide viajar com Helena e Luna. Hugo pede a Dominique 
uma arma para matar Luna. Hugo é surpreendido com 
a chegada de Júlia e esconde Luna, desmaiada, no 
escritório. Renzo revela a Dominique que deu uma chance 
para Alexia, Kyra e Luna fugirem durante o furacão. 
Mosquito e Queen dizem para Kyra que Alan se casará 
com Júlia. Sem saber que está sendo gravada, Dominique 
mostra a Renzo a planilha e um dossiê completo sobre as 
pessoas de sua quadrilha. Luna consegue fugir de Hugo. 
Dominique descobre que Aurora estava gravando sua 
conversa com Renzo. Luna consegue chegar até a sala de 
Helena e avisar que Hugo quer matá-la. Úrsula pede ajuda 
a Gael. Renzo entrega as provas contra Dominique para 
Alexia e Zezinho. Alexia vira refém de Dominique.

 IMPÉRIO  GLOBO - 21h25

José Alfredo lembra do médico que salvou sua vida 
na mata e pede que Josué o encontre. Silviano cuida 
de Maria Marta. Cora avisa a Jairo que precisará dele. 
Cristina vê Vicente e Maria Clara juntos. Robertão acorda 
animado para o trabalho. Beatriz avisa a Cláudio que 
Enrico voltará para o Brasil. Leonardo recebe a intimação 
para depor no processo de Cláudio contra Téo. Carmem 
e Orville procuram por Salvador. Maria Marta afirma a 
José Alfredo que vai ajudá-lo a enfrentar Maurílio. Josué 
avisa ao comendador que Espinoza está a caminho do 
Rio de Janeiro. Elivaldo impede Tuane de ficar no lugar 
de Cristina no camelódromo. Fernando cobra de Cristina 
seu honorário como advogado. Vicente exige que todos 
na casa de Xana compareçam à inauguração do novo 
restaurante. Cristina tem uma crise de ciúmes ao ver o 
ex-namorado na rua. Cristina explica para Elivaldo, Tuane 
e Cora sobre o cargo que ocupará na joalheria Império. 
Pietro e Ismael reparam em um grupo de desconhecidos 
reunidos em frente ao sobrado abandonado. Cristina 
pensa em Vicente. Beatriz comenta que acredita que 
Enrico está no Brasil. Cristina vai ao salão de Xana. Solução
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baunilha

Jardim 
de Adão 

e Eva
(Bíblia)

"(?) É
Carioca",
sucesso 
da MPB

(?) na
manga:
"arma

secreta"

CD da
banda 

canadense
Rush

Ladrão
que age

em navios
(bras.)

(?) do
Amaral,

pintora de
"Abaporu"

Canal do
programa  
"Superbo-
nita" (TV)

Oswaldo
Cruz, sa-
nitarista

brasileiro

Arma de
fogo, em

inglês

Local de
procura

de pedras
preciosas

As pessoas que
dormem pouco

A navegação na La-
goa dos Patos (RS)

Campo, 
em inglês
Abrigo de
esquimós

(?) Vegas,
cidade

Pigmento
de tintas

Entidade
nazista
Cortar

(membro)

Ato como 
o furto

Opção à
gasolina

Enobre-
cedores

O sistema
de defesa

aérea
Nativo da

Nova
Zelândia

"Todos foram (?)",
pleonasmo (Gram.)
Brinde ofertado em

consultórios médicos

Disparos
de pistola
Tronco de
madeira

"O Sexto Sentido" e
"Garota Exemplar"
Alertas sonoros de
carros de polícia

E, em
inglês

Ligam

UTF
ANTIMISSIL

MAORIFIM
HONROSOSRE
ASIACOMES

TMAAAND
CREMEBRULEE

ASEDENSS
GCRIMEU

PRESTOLAS
ATACAMP
TARSILAPE

MINAGGUN
SONOLENTAS

LACUSTRE

 3/and — gun. 4/camp — rana. 5/maori. 6/presto. 8/unânimes. 11/crème brûlée.
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PASA CAÇA E PESCA
√ Anzóis
√ Linhas
√ Carretilha
√ Molinetes
√ Varas
√ Camping
√ Carabinas de pressão

√ Barracas
√ Lanternas
√ Coletes
√ Barcos

VENDAS E REGISTROS E RENOVAÇÃO 
DE ARMAS

Rua Reinoldo Schmidt esquina com a Dom Guilherme Müller

Arroio do Tigre / Fone 51 9877 6843

A volta do romantismo!!!
Um casal foi a um shopping, quando, de repente, a mulher 

percebe que o marido havia desaparecido. 
Nervosa, ela liga para o celular dele e berra:
- Onde diabos você se meteu?
- Querida, lembra-se daquela joalheria onde você  viu um colar 

de brilhantes e se apaixonou por ele?? E que eu não tinha dinheiro 
no momento e eu disse que  um dia ele seria seu??

Envergonhada, com um sorriso de orelha a orelha e olhos 
brilhantes, a esposa responde:

- Sim, meu amor! Claro que lembro...
- Então?! Estou tomando uma cerveja num bar ao lado da 

joalheria! Vem pra cá!!

Risadaria...
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Fonte: GB Edições

Proficiência no uso do português é algo que começa desde cedo no 
processo pedagógico. É importante que o aprendizado de nossa língua 
materna seja estimulado nas crianças, independentemente da habilidade 
associada à língua: escrita, fala, leitura e interpretação. E o acompanhamento 
dos pais é fundamental para esse processo. Mas quais seriam as melhores 
formas de colocar isso em prática? Quais atividades podem ser adotadas no 
processo pedagógico? Confira estas dicas práticas:

1. Utilize um português adequado na comunicação com a criança
É muito comum que pais e familiares utilizem uma linguagem inadequada 

em casa. Isso ocorre por diversos fatores: são ambientes informais, não há 
tanta preocupação com correção gramatical e pronúncia, há maior incidência 
de gírias e vocabulário inapropriado, entre outros aspectos. Esse hábito, no 
entanto, estimula a criança a aprender português de forma errada. Afinal, 
existe exemplo maior para as crianças do que os próprios pais? Por isso é tão 
importante empregar uma linguagem correta em casa. Isso vale para qualquer 
tipo de situação: nas conversas entre os pais, ao deixar um bilhete para os 
filhos, escolhendo a literatura infantil mais adequada para seu filho, ao falar 
com outras pessoas ao telefone etc. Em cada uma dessas situações, pode 
ter certeza que a criança não apenas observa suas atitudes, como também 
aprende com elas. Assim, a principal forma de estimular o uso correto da língua 
portuguesa pelos filhos é começando por meio de nossas próprias atitudes. 
Os pais são peças imprescindíveis nesse processo.

2. Evite estimular a fala infantilizada
Ainda que esteja relacionada à sugestão anterior, essa sugestão vai além 

da prática do português correto em casa. Quanto mais nova a criança, mais 
comum é que adultos utilizem expressões e formas infantilizadas de se 
expressar com as crianças. Inicialmente, essa é uma prática quase que natural, 
já que ela também se confunde com a forma com que bebês e crianças mais 
novas se expressam. Entretanto, ao reforçar a pronúncia dessa forma, pais, 
babás, domésticas, amigos de família e outros parentes acabam reforçando 
erros. Um dos exemplos mais comuns desse tipo de reforço inadequado é 
o emprego do “r” nas palavras. Crianças em fase inicial de desenvolvimento 
da fala naturalmente têm dificuldade de pronunciá-lo, falando coisas como 
“blinquedo”. Se um adulto reitera a pronúncia errônea da palavra “brinquedo”, 
a criança deixa de se esforçar para utilizar o “r” corretamente. Em médio e 
longo prazo, isso pode causar confusões não apenas na pronúncia da criança, 
como também em aspectos ortográficos, fonéticos e gramaticais. Por isso, 
evite ao máximo estimular a fala errada no dia a dia da criança. Empregue 
um português correto ao se comunicar e peça que as outras pessoas façam 
o mesmo.

3. Ouça e estimule que a criança se expresse nas mais variadas formas
Como pais, é importante que vocês estimulem as mais diferentes 

formas de expressão de uma criança. Seja por meio da escrita, da fala, 
musicalmente ou até mesmo por meio de desenhos, essas são maneiras de 
a criança evidenciar seus pensamentos e criatividade. Com o tempo, essas 
formas de expressão vão se aprimorando e se ajustando às normas padrão 
de comunicação, por meio de frases e textos coerentes, falas concatenadas 
e argumentativas, entre outras. Pais que não estimulam seus filhos a se 
expressar, ou que repreendem de imediato essas tentativas de externalização 
criativa podem acabar prejudicando o desenvolvimento de habilidades 
importantes para seus filhos. O desenvolvimento da fala e da escrita, por 
exemplo, está diretamente associado à liberdade que a criança tem para se 
expressar, ao tanto que ela se sente confortável fazendo isso.

4. Faça do dicionário um bom amigo no aprendizado de português
Um dos aspectos mais importantes do aprendizado de uma língua diz 

respeito à expansão vocabular. Para que a criança saiba interpretar textos e 
expressões, bem como tenha uma fala mais coerente e dinâmica, é importante 
que ela esteja sempre em contato com palavras novas. Uma das maneiras 
de colocar isso em prática é por meio da familiaridade com o dicionário no 
dia a dia da criança. Essa é uma ferramenta importante do aprendizado de 
português, que não deve ser negligenciada. Além disso, para garantir mais 
autonomia ao processo de aprendizado, ensine aos poucos a criança a 
interpretar os símbolos fonéticos, as abreviações, sinônimos e outros tipos 
de recursos que os dicionários apresentam.

Com essas sugestões em mãos, fica mais fácil colocar em prática o 
aprendizado de português no processo pedagógico de crianças. Gostou 
deste conteúdo? 

Abração a todos e até a próxima semana

LAGOA BONITA DO SUL
Farmácia Santo Antônio
Av. José Luchese, 362
(51) 3616 - 4045

SOBRADINHO
Lancheria da Rodoviária
R. Pedro Álvares Cabral, 121
(51) 3742 - 1379

Tabacaria e Papelaria 
Clipper Cópias
R. Paulino Pedro Bridi, 22
(51) 3742 - 3549

JORNAL GAZETA
DA SERRA

Pontos de 
venda avulsa:

Respostas:

Dicas para estimular o aprendizado 
de português nas crianças
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Na terça-feira, 6 de julho, a Cre-
sol Jacutinga inaugurou a 12ª Uni-
dade de Atendimento no município 
de Arroio do Tigre. O ato de inaugu-
ração aconteceu às 9h30 e contou 
com a participação de autoridades 
locais, diretor-presidente da Cre-
sol Jacutinga, Renê Francisco Tor-
telli, coordenador Cresol de Arroio 
do Tigre, João Alberto Biancini, pre-
feito Marciano Ravanello e vice-pre-
feito Vanderlei Hermes e a popula-
ção em geral.

Cresol inicia 
atividades

Duas jovens universi-
tárias naturais do estado 
do Pará estão em Arroio 
do Tigre fazendo um in-

tercâmbio sociocultural, 
através do Instituto Vida 
que possui um projeto 
que viabiliza bolsa de es-

tudos em faculdades. 
Jackeline Barreto cursa 

Psicologia na Faculdade 
Adventista da Bahia, en-
quanto Edilaine Melo es-
tuda Arquitetura e Urba-
nismo na Universidade 
Adventista de São Paulo. 
Duas meninas sorriden-
tes, comunicativas e co-
rajosas de apenas 19 anos 
que estão longe de suas 
famílias e acreditando que 
o empenho delas será re-
conhecido.

As duas jovens estão 
escrevendo suas histó-
rias, realizando seus so-
nhos e buscando a forma-
ção acadêmica com mui-
ta perseverança. Além de 
contar pontos para a bol-
sa de estudos, esse inter-
câmbio proporciona que 
as duas conheçam a cul-
tura arroio-tigrense. 

Diante desse objeti-
vo, visitam profissionais, 
instituições, comercian-

tes e munícipes com o ob-
jetivo de entender a área 
que atuam, realizando um 
questionário e também 
falar sobre saúde, uma vez 
que o Instituto Vida pre-
za pela saúde, bem-estar 
e qualidade de vida.

As estudantes foram 
recebidas pelo prefeito 
em exercício, Vanderlei 
Hermes, e pelo secretá-

rio de Educação e Cultu-
ra, Fabricio Daniel Pape, 
que parabenizaram as 
duas pela coragem, dedi-
cação e principalmente 
pela ousadia em vir en-
frentar esses dias frios 
em nosso Estado. 

Hermes e Pape afir-
maram que pessoas de-
dicadas e empenhadas 
como elas serão excelen-

tes profissionais e que em 
Arroio do Tigre são mui-
to bem-vindas. As jovens 
Jackeline e Edilaine fo-
ram carinhosamente re-
cebidas e acomodadas 
pela administração pú-
blica e funcionários pú-
blicos que se solidariza-
ram com a história de 
garra que elas estão es-
crevendo.

Município recebe estudantes para 
intercâmbio acadêmico e cultural

Em Novo Endereço
Mais amplo para melhor 

atender você cliente.

EM BREVE!!!
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Algumas ações desenvolvidas:
 - Algumas das gestoras de escolas da rede municipal de Arroio do Tigre estiveram 

reunidas com a técnica da SMEC, Carla Kipper e supervisora Luciane Garbin. O 
objetivo do encontro foi a coleta de dados da matrícula inicial do ano 2021 para a 
realização do Censo Escola;

- A supervisora Raquel Fiuza Neuenfeld realizou encontro online com as 
professoras alfabetizadoras do 2° ano do Ensino Fundamental. A reunião teve como 
objetivo o planejamento das atividades do Programa Alfa e Beto;

- As diretoras das Escolas Municipais de Educação Infantil estiveram reunidas 
com as supervisoras Simoni Beilke e Luciane Garbin e com a técnica da SMEC, Carla 
Kipper. O objetivo do encontro foi a organização da matricula inicial do Censo Escolar 
2021;

- Encontro para organização do Censo Escolar 2021. A diretora da Emef Carlos 
Kipper esteve reunida com equipe da SMEC Arroio Do Tigre;

- A diretora do transporte escolar, Alda Roberta Drum Konrad, revisa as rotas 
do transporte escolar terceirizado. As alterações estão sendo feitas conforme Lei 
Municipal n° 2.992/2019. Nas próximas semanas será realizada a revisão dos roteiros 
da frota municipal, bem como o acompanhamento diário do serviço de transporte 
escolar.

A equipe de gestão 
e planejamento da Se-
cretaria da Educação 
e Cultura de Arroio do 
Tigre é responsável 
por várias ações que 
organizam os serviços 
dos educandários mu-
nicipais. Coordenadas 
pelo secretário Fabricio 
Daniel Pape, a equipe de 
trabalho da Secretaria é 

composta por professo-
ras que conhecem o am-
biente escolar em todas 
as suas esferas e diaria-
mente desenvolvem um 
trabalho primordial para 
o andamento pleno das 
atividades em sala de 
aula. “Para escola e ensi-
no de qualidade é neces-
sário que todos os tra-
balhos ocorram de for-

ma integrada e em con-
sonância com as expec-
tativas de alunos e cida-
dãos que se desejar for-
mar”, disse Pape.

Conforme o secretá-
rio, são necessárias in-
tervenções como admi-
nistrar, avaliar e contro-
lar o Sistema de Ensino 
Municipal de forma que 
esteja sempre em atuali-

zação, estruturar políti-
cas públicas que assegu-
rem o aperfeiçoamento 
do ensino e da aprendi-
zagem de alunos, profes-
sores e servidores. “Os 
recursos financeiros são 
um dos pilares bem im-
portantes para a implan-
tação e continuidade de 
programas dentro do 

meio educacional, desta 
forma estudar, pesqui-
sar e avaliar os recursos 
financeiros para o cus-
teio e investimentos no 
sistema educacional, as-
segurando sua plena uti-
lização e eficiente ope-
racionalidade se torna 
fundamental para o an-
damento pleno de todas 

as atividades. Propon-
do, medidas que asse-
gurem o processo contí-
nuo de renovação e aper-
feiçoamento dos méto-
dos e técnicas de ensino 
e, assim, beneficiar alu-
nos, corpo docentes e co-
munidades escolares de 
nosso município”, ressal-
ta Fabricio Daniel.

Ações executadas na Secretaria de Educação e Cultura

Os servidores do se-
tor de Engenharia e 
de Planejamento par-
ticiparam de reunião 
de alinhamento com a 
Caixa Econômica Fe-
deral. A equipe de Pla-
nejamento e de Enge-
nharia são responsá-
veis pelos convênios 
e contratos em anda-
mento no município, 
tais como, pavimenta-
ção, quadras cobertas, 
ampliação de ginásios 
e recursos de emendas 
parlamentares. A Caixa 
é o órgão fiscalizador, 

como representante do 
governo, e dessa forma, 
orienta e fiscaliza o an-
damento dos contratos.

Atualmente o municí-

pio tem sete convênios 
em andamento com a 
Caixa, os demais já fo-
ram prestados contas e 
assim encerrados.

Setor de Engenharia e Planejamento 
participa de reunião com a Caixa

Unidade de Recebimento e Loja de Ferragens na Rua Benjamim Mainardi, 2 - Bairro Industrial - Arroio do Tigre 
Supermercado na Rua 25 de Julho - Fone: 51 3747-1187 | Loja Ferragens - Fone: 51 3747-1812 | Escritórios - Fone: 51 3747-1812
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RAPHAEL CAPELARI

Assine ou renove 
sua assinatura e 
concorra todos 

os meses:

OS NOSSOS 
LEITORES:

EZEQUIEL, MARLI e ARMÊNIO FALLER
SEGREDO

VALE COMPRAS

150,00R$

UM SORTEIO POR MÊS

ASSINATURA 
PREMIADA

ARROIO DO TIGRE: 
51 3747 1321 
SOBRADINHO: 
51 3742 1975

INFORME-SE

MAGDA CALHEIRO 
LASTA

SEGREDO

RONI IVO
CRUMENAUER

IBARAMA

MARI KNOLL
SEGREDO

OLGA SEGATTO
BROCA

SEGREDO
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O Setor de Agricultura informa que 
está aceitando encomendas de mudas 
de árvores frutíferas que podem ser 
escolhidas a partir do catálogo dispo-
nível do viveiro que faz o fornecimen-
to. Conforme a Secretaria de Agricultu-

ra, as mudas são de qualidade e de bom 
padrão genético. Os pedidos podem ser 
realizados no setor, junto ao prédio da 
Prefeitura, até a quarta-feira, 21 de ju-
lho, e a entrega das mudas está agenda-
da para a terça-feira,  27 de julho. 

A Secretaria da Assistência Social re-
cebeu na última semana 37 cestas bási-
cas doadas pela 8ª Delegacia Peniten-
ciária Regional, através de projeto da 
Secretaria da Administração Peniten-
ciária e Superintendência de Serviços 
Penitenciários. A 8ª Delegacia Regional 
está localizada em Santa Cruz do Sul.

As doações foram carinhosamente 
buscadas em Santa Cruz do Sul pela Se-
cretária da Assistência Social, Ezequié-
li Scotta, e pelo secretário de Educação 

e Cultura, Fabricio Pape, e serão des-
tinadas para famílias assistidas pelo 
Cras e que se encontram-se em fragi-
lidade social.

A secretária Ezequiéli reforçou que 
todas as doações e auxílios são bem-
-vindos e há um empenho muito gran-
de de sua equipe de trabalho para bus-
car formas de atender as necessidades 
da comunidade local, sendo uma for-
ma de minimizar as diferenças sociais 
construídas historicamente.

Estiveram presentes 
na sala de reuniões da 
Secretaria de Educa-
ção de Arroio do Tigre, 
o secretário municipal, 
Fabricio Daniel Pape, 
supervisoras Lisielle Za-
nella e Maria Inês Spe-
th Eichner, e a diretora 
da Apae, Ledi Mainardi 
Schimidt. Na ocasião, o 
grupo debateu sobre a 
inclusão, atendimentos 
aos alunos com defici-
ência e terapias ofereci-
das pela Apae. 

Conforme a direto-
ra Ledi, a instituição 
atende 143 alunos dos 
municípios de Arroio 
do Tigre, Estrela Ve-
lha e Tunas. O secre-
tário Fabricio ressal-

tou a necessidade da 
aproximação entre es-
colas, Apae e famílias, 
evidenciando a impor-
tância do diagnóstico 
e intervenção precoce 
para o sucesso do tra-
tamento terapêutico. 
“Já nos primeiros sin-
tomas percebidos na 
criança, a família deve 
procurar a Apae para 

mais informações e es-
clarecimentos. A Secre-
taria de Educação de 
Arroio do Tigre tam-
bém se encontra à dis-
posição para auxiliar 
no processo de inclu-
são escolar de todas 
as crianças com defici-
ência ou transtorno de 
desenvolvimento,” fi-
nalizou Fabricio Pape.

Secretaria da Assistência 
Social recebe cestas básicas

Reunião com diretora da Apae

Encomenda de mudas de árvores
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Com o intuito de preservar o meio 
ambiente e promover a saúde das 

famílias, foi lançado na segunda-feira, 
5 de julho, na Câmara de Vereadores de 
Passa Sete, o projeto “Cisternas nas pro-
priedades rurais”. Participaram da ativi-
dade, que seguiu as orientações de pre-
venção à Covid-19, a extensionista rural 
da Emater/RS-Ascar e chefe do escritó-
rio municipal, Marly Ferreira Todendi, 
presidentes e diretoria dos grupos que 
integram a Associação das Trabalhado-
ras Rurais de Passa Sete.

Por meio do projeto, cada presiden-
te de grupo de Trabalhadoras Rurais 
irá receber uma caixa d’água com ca-
pacidade para armazenar dois mil li-
tros e um kit de peças para a instalação 
do mesmo. Assim, com a instalação de 
calhas nas residências, galpões ou va-
randas será possível armazenar a água 
da chuva. “As primeiras a serem bene-
ficiadas são as presidentes dos grupos 
porque pretendemos ter uma unida-
de demonstrativa em cada comunida-
de onde há grupo organizado de mu-
lheres e as presidentes são a referên-
cia do grupo e também por que estão à 
frente de um grupo de forma voluntá-
ria”, explica Marly.

A aquisição das caixas d’águas e o 

kit de peças é realizada com recursos 
da Associação das Trabalhadoras Ru-
rais de Passa Sete, a mão de obra para a 
instalação da cisterna ficará a cargo dos 
proprietários e as conexões, calhas e de-
mais materiais serão adquiridos pela 
agricultora. “Neste primeiro momento 
serão beneficiadas 17 famílias”, ressal-
ta a extensionista rural.

Ainda segundo Marly, a Emater/RS-
-Ascar, como prestadora de serviços de 
Assistência Técnica e Extensão Rural 
e Social (Aters), desenvolve ações re-
lacionadas à promoção da Soberania 
e Segurança Alimentar e Nutricional, 
promoção da saúde e geração de ren-
da no meio rural do Rio Grande do Sul e 
a Associação das Trabalhadoras Rurais 
como entidade que se preocupa com o 
bem-estar das famílias rurais. “Este pro-
jeto não se trata de um simples repas-
se de materiais, mas sim de um projeto 
relacionado à saúde e nutrição, preser-
vação do meio ambiente, produção de 
alimentos e geração de renda, destina-
do à  fortalecer a agricultura familiar e 
a saúde da população”, disse.

Mesmo com alto potencial hídrico, a 
escassez de água é uma realidade em 
várias regiões no Estado. “As constantes 
estiagens que ocorreram têm mostra-

do a fragilidade do sistema de abasteci-
mento de propriedades agrícolas, tanto 
para o consumo de animais como tam-
bém para a irrigação, trazendo prejuí-
zos significativos para a sociedade em 
decorrência de aumentos de custos de 
captação, transporte e para a manuten-
ção da produção. Com as estiagens veri-
ficadas durante alguns meses de verão, 
a captação e armazenagem de água da 
chuva é um fator importante de preven-
ção à falta de água”, conclui a extensio-
nista, ao lembrar que importantes ati-
vidades agropecuárias como a horti-
cultura, suinocultura, avicultura, bovi-
nocultura de leite e outras atividades, 
necessitam de medidas definitivas que 
visem a captação e armazenagem des-

te recurso natural, essencial para qual-
quer forma de vida. 

Conforme a presidente da Associação 
das Trabalhadores Rurais de Passa Sete, 
Marli Calheiro de Quadros, este proje-
to será muito importante para as famí-
lias: “Pelo fato de estarmos incentivan-
do a reserva de água da chuva, poden-
do com isso preservar a água para abas-
tecimento humano, geração de renda, 
produção de alimento o ano todo, ter 
água em épocas de estiagem com bai-
xo custo, aproveitamento de um recur-
so natural disponível, aproveitamento 
de áreas de telhados disponível para 
captação de água da chuva”, observa a 
agricultora.

*Assessoria da Emater.

 Projeto incentiva construção de cisternas
PASSA SETE  Cada presidente de grupo de Trabalhadoras Rurais irá receber uma caixa 
d’água com capacidade para armazenar dois mil litros e um kit de peças para a instalação

DIVULGAÇÃO
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Resumo da 25ª Sessão Ordinária (05/07/2021)
Os vereadores de Sobradinho estiveram reunidos na segunda-feira, 05 

de julho, na 25ª Sessão Ordinária. Em pauta sete Projetos de Lei. Confira:

Projetos de Lei aprovados por unanimidade
PROJETO DE LEI 44/2021 Que autoriza o Executivo Municipal a contratar 

temporariamente, sem concurso público, em caráter de excepcional de in-
teresse público, para atender situação de emergência, art.37, IX, da CF, 01 
(um) Monitor de Educação Infantil, para atuação junto a Secretaria Muni-
cipal de Educação, Cultura Turismo e Desportos. 

PROJETO DE LEI 45/2021 Que autoriza abrir Crédito Suplementar, no valor 
de R$ 300.000,00 (trezentos mil reais), no Orçamento Municipal de 2021, 
Lei Municipal n° 4.746, de 08.12.20, para compra de uma UTI – Móvel des-
tinada à Secretária Municipal de Saúde.

Atualmente devido a Pandemia do Covid-19, muitos pacientes precisam 
ser transferidos para outros hospitais com acompanhamento médico e uma 
estrutura mínima, para isso, esta sendo necessário a contratação de serviços 
tercerizados causando uma demora maior nas transferências. 

Com essa aquisição, será possível dar agilidade nas tranferênciais de pa-
cientes que necessitam de atendimemnto de urgência, possibilitando que 
muitas vidas possam ser salvas. 

PROJETO DE LEI 47/2021 Autorizando abrir Crédito Especial no valor de 
R$ 310.000,00 (trezentos e dez mil reais), no Orçamento Municipal de 2021, 
Lei Municipal n° 4.746, de 08.12.20, para a compra de uma Van com aces-
sibilidade, com contrapartida de R$ 10.000,00, por parte do Município.

Essa Van será de grande utilidade no transporte de pacientes, facilitan-
do a locomoção para pessoas com necessidades especiais, que necessitam 
se deslocarem para buscar atendimento médico em outros municípios. 

Esse veículo - Van, será adquirida com recursos obtidos através de Emen-
da Parlamentar do Deputado Federal do Deputado Federal Paulo Pimenta 
– PT/RS, no valor de R$ 300.000,00. 

PROJETO DE LEI 48/2021 Autorizando abrir Crédito Especial, no valor de 
R$ 45.000,00 (quarenta e cinco mil reais), no orçamento Municipal de 2021, 
Lei Municipal n° 4.746, de 08.12.20, que vem em beneficio aos transpor-
tes e remoções de pacientes internados que necessitam de ambulância.

 O recurso da Secretária da Saúde do Estado do Rio Grande do sul, no valor 
de 45.000,00 (quarenta e cinco mil reais) será para a manutenção e compras 
de insumus, além dos pagamentos dos profissionais cadastrados, no caso, 
um condutor e um técnico de enfermagem, já devidamente capacitados.

O projeto está no aguardo está no aguardo da liberação da linha de ce-
lular e a entrega do Tablet para os contatos dos profissionais com os hos-
pitais de destino. 

O recurso já está depositado para aparcela única para equipar a ambu-
lância no valor de R$ 15.000,00 (quinze mil reais) e mais R$ 30.000,00 (trin-
ta mil reais) para pagamento dos servidores que estão cadastrados para 
esse recurso, sendo que o repasse do mesmo será mensal no valor de R$ 
15.000,00 para o referido pagamento.   

PROJETO DE LEI 50/2021 Autorizando abrir Crédito Especial, no valor de 
R$ 162.000,00 (cento e sessenta e dois mil reais), no Orçamento Municipal 
de 2021, Lei Municipal n° 4.746, de 08.12.20, para a compra de uma Ca-
mionete diesel 4x4, com contrapartida do Município de R$ 20.000.00, to-
talizando R$ 16.000.00, destinado para a Secretária de Saúde. Esse veículo 
será adquirido com recursos de Emenda Parlamentar do Deputado Federal 
Afonso Motta – PDT/RS, que auxiliará no transporte de pacientes que ne-
cessitam de atendimento específico fora do nosso municipio. 

Projetos baixados em comissão
PROJETO DE LEI 43/2021 Que trata sobre a aprovação e ratificação sem 

ressalvas as alterações realizadas ao Contrato de Consórcio Público do Con-
sórcio Intermunicipal do Vale do Jacuí (CI/JACUÍ) por meio do seu Tercei-
ro Adiantamento celebrado em 23/03/2021 e respectiva Consolidação.

PROJETO DE LEI 46/2021 Que institui o Plano Plurianual para o quadriênio 
2022/2025, em cumprimento ao disposto no art,165, I, & 1°, da Constituição 
Federal, estabelecendo para o período, os programas com as respectivas di-
retrizes, objetivos e metas para as despesas de capital e outras delas decor-
rentes e para os programas de duração continuada, incluindo seus anexos.

Proposições apresentadas pelos Vereadores
PEDIDO DE PROVIDÊNCIA 83/2021 do Ver. JULIO MIGUEL NUNES VIEIRA: 

Que o Poder Executivo interceda junto a Brigada Militar, e que seja provi-
denciada com urgência a recolocação da câmera de vigilância na Avenida 
João Antônio, que foi danificada devido a um acidente, já a bastante tem-
po e que é um ponto fundamental para o monitoramento e segurança da 
Praça 03 de Dezembro e da Avenida João Antônio. 

PEDIDO DE PROVIDÊNCIA 84/2021 do Ver. VALDECIR ADRIANO BILHAN: 
Que o Executivo Municipal, através do setor competente providencie o pa-
trolamento e o cascalhamento da Vila Vargas, atrás do almoxarifado no 
bairro Maierom; e que seja construído um bueiro para melhorar o acesso. 

PEDIDO DE INFORMAÇÃO 31/2021 dos Ver. JULIO MIGUEL VIEIRA: Que 
o Executivo Municipal informe qual a atual situação da construção do Cen-
tro de Especialidades e Telemedicina, a ser erguido no acesso Linha Quin-
ca, informando a previsão de início da obra e perspectiva de entrada em 
funcionamento.

PEDIDO DE INFORMAÇÃO 32/2021 do Ver. JANDERSON NUNES: Solicita 
ao Poder Executivo, que informe através do setor apresente:

  a. Listagem das licitações realizadas no exercício 2021 e quais modali-
dades adotadas;

b. Listagem das dispensas de licitação e seus motivos;
c.  Informe onde são publicada as licitações em todas suas modalidades;
d. Informe se o Executivo Municipal realizou alguma licitação na modali-

dade Carta Convite, em caso positivo, informe os motivos.
Acesse www.camarasobradinho-rs.com.br ouça na íntegra as Sessões, 

confira notícias, detalhes dos projetos e proposições apresentadas, legisla-
ção municipal e gestão administrativa da Câmara, entre outras informações.

Você pode acompanhar o andamento dos Projetos na aba “Atividades Le-
gislativas - Projetos” na página inicial do site da Câmara, lá também é possí-
vel acessá-los na íntegra. Você também pode ouvir as Sessões na aba “Ouça 
as Sessões” na página inicial do site.

A próxima Sessão Ordinária ocorre na segunda-feira, 12 de julho, às 18h.
O TEXTO E O TEOR DAS PROPOSIÇÕES SÃO DE RESPONSABILIDADE DE 

CADA VEREADOR.

      CÂMARA MUNICIPAL DE 
VEREADORES DE SOBRADINHO

Ouça a programação e participe
(51) 99993-3339
Torpedo e WhatsApp

Curta a 
Gazeta

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA BONITA DO SUL

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA BONITA DO SUL

AVISO DE LICITAÇÃO
LEILÃO PÚBLICO Nº 01/2021

O Município de Lagoa Bonita do Sul, RS, em conformidade com a Lei 
Federal nº 8.666/93, e suas alterações posteriores, torna público, para 
conhecimento dos interessados que estará promovendo Leilão Público 
para venda de bens inservíveis de propriedade do Município de Lagoa 
Bonita do Sul, às 09 horas e 30 min., do dia 11 de agosto de 2021, no Al-
moxarifado da Prefeitura Municipal de Lagoa Bonita do Sul/RS, sito à Rua 
Amadeus Bordignon, nº 829, centro, nesta cidade. Maiores informações, 
bem como edital poderão ser obtidos na Prefeitura Municipal de Lagoa 
Bonita do Sul, na Rua Pedro Maciel, 1230, ou pelo telefone: (51) 3616-
4107/4111 ou ainda pelo site: www.lagoabonita.rs.gov.br .

Lagoa Bonita do Sul, 09 de julho de 2021.

Luiz Francisco Fagundes
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA BONITA DO SUL

EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

LUIZ FRANCISCO FAGUNDES, Prefeito Municipal de Lagoa Bonita do Sul, 
no uso de suas atribuições legais ADJUDICA e HOMOLOGA: 

PREGÃO PRESENCIAL N° 09/2021
OBJETO: aquisição de 01 (um) engate rápido para a escavadeira hi-

dráulica. EMPRESA VENCEDORA: PRIME INDUSTRIA COMERCIO DE 
MÁQUINAS LTDA, CNPJ: 08.680.095/0001-43. VALOR CONTRATADO: 
R$28.800,00 (vinte e oito mil e oitocentos reais). Data de homologação: 
01 de julho de 2021.

LUIZ FRANCISCO FAGUNDES
Prefeito Municipal

EDITAL DE CIENTIFICAÇÃO DE TERCEIROS 
INTERESSADOS – USUCAPIÃO

FERNANDO CÉZAR LOPES CASSIONATO, Registrador Titular do Servi-
ço de Registro de Imóveis desta Comarca de Sobradinho - RS, cientifi-
ca terceiros eventualmente interessados, que foi protocolado sob nº 
85.273, Livro 1-L, o pedido de usucapião extrajudicial, nos termos do 
artigo 1.071, inciso I do Código de Processo Civil. O pedido foi formula-
do por ELENCAR JOSÉ RUBERT, brasileiro, agricultor, inscrito no CPF nº 
541.171.780-91, filho de Almiro Antonio Rubert e Iria Linazi Rubert, ca-
sado pelo regime da comunhão universal de bens, na vigência da Lei nº 
6.515/77 com ROSIMERI VARGAS RUBERT, brasileira, agricultora, inscri-
ta no CPF nº 949.282.740-91, filha de Luiz Ivaldo Vargas e de Leonila Fer-
reira dos Passos Vargas, residentes no município de Passa Sete/RS, refe-
rente ao seguinte imóvel: “Uma fração de terras com a área superficial 
de 80.512,11m² (oitenta mil, quinhentos e doze metros e onze decíme-
tros quadrados), situada na localidade de Carazinho, no município de La-
goão/RS, com as seguintes confrontações: AO NORTE, com Arroio São 
Valentin e área de Iracema da Silva Schneider, matrícula de Soledade n.º 
3.380; AO SUL, com área de Pedro José Bolfe, matrícula n.º 19.549, Es-
trada Municipal e Estrada Vicinal que delimita a área da posse de João 
Inacio Rodrigues; AO LESTE, com a Posse de João Inacio Rodrigues e Ar-
roio São Valentin; AO OESTE, com Arroio Carazinho e Arroio Carazinho. 
DESCRIÇÃO PERIMÉTRICA DA ÁREA: Inicia-se a poligonal no Marco 1 no 
eixo da Estrada Municipal, seguindo a LESTE por 216,07 metros até o 
Marco 2 onde inicia a divisa pela Estrada Vicinal que delimita a área da 
Posse de João Inacio Rodrigues, seguindo a LESTE  por 117,64 metros 
até o Marco 3, deste, seguindo a NORTE por 25,83 metros pelo eixo do 
Arroio Valentin até o Marco 4, seguindo a NORTE por 150,00 metros em 
uma cerca de arame confrontando-se com a posse de João Inacio Ro-
drigues até o Marco 5, seguindo a OESTE por linha seca, por 191,23 me-
tros, confrontando-se com Iracema da Silva Schneider, matrícula de So-
ledade n.º 3.380, até o Marco 6, seguindo por 366,34 metros pelo eixo 
do Arroio São Valentin, até alcançar o Arroio Carazinho no Marco 7, se-
guindo por 17,12 metros rumo SUL pelo eixo deste Arroio Carazinho até 
o Marco 8, deste, seguindo a LESTE por 246,80 metros, confrontando-se 
com Pedro José Bolfe, Matrícula 19.549, até o marco 9, seguindo a SUL 
por 126,13 metros, confrontando-se com Pedro José Bolfe, Matrícula n.º 
19.549 até o fechamento da poligonal no Marco inicial 1 no eixo da es-
trada municipal”. Imóvel este, que não possui matrícula no Registro de 
Imóveis, detendo, o requerente, a posse mansa, pacífica, ininterrupta e 
exclusiva por mais de 15 (quinze) anos, conforme Ata Notarial para fins 
de Usucapião Extrajudicial, lavrada na data de 09 de junho de 2021, no 
Livro nº 02 de Transmissões, folha 037, nº 00.018 do Tabelionato de No-
tas da cidade de Lagoão – RS. Portanto, trata-se da modalidade de usu-
capião extraordinário. Ademais, o imóvel referido não possui titular de 
direito real e outros direitos. 

Assim, os terceiros eventualmente interessados, poderão se manifestar 
em quinze (15) dias no seguinte endereço: Rua Independência, nº 282, 
Centro, Sobradinho – RS. Adverte-se que a não apresentação de impug-
nação no prazo previsto neste artigo implicará anuência ao pedido de 
reconhecimento extrajudicial da usucapião.

Sobradinho – RS, 09 de julho de 2021.

FERNANDO CÉZAR LOPES CASSIONATO 
Registrador Titular

PREFEITURA MUNICIPAL
DE TUNAS

EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

Dispensa de Licitação N°36/2021 – Objeto: Material Gráfico; Contra-
tante: Município de Tunas; Contratada: RAFAELA CREMONESE EICH-
NER, CNPJ N° 09.171.501/0001-05; Valor: R$ 6.110,00; Data de Ratifica-
ção: 02.07.2021; Previsão Legal: art. 75, inciso II da Lei nº 14.133/2021.

Dispensa de Licitação N°37/2021 – Objeto: Óleos Lubrificantes; Con-
tratante: Município de Tunas; Contratada: LUBRI HAUS COMERCIO 
DE LUBRIFICANTES EIRELI, CNPJ N° 18.708.876/0001-52; Valor: R$ 
19.209,00; Data de Ratificação: 07.07.2021; Previsão Legal: art. 75, in-
ciso II da Lei nº 14.133/2021.

Dispensa de Licitação N°38/2021 – Objeto: Equipamentos de Som; 
Contratante: Município de Tunas; Contratada: SOLANGE SUELI FRANTZ, 
CNPJ N° 35.649.984/0001-10; Valor: R$ 5.896,00; Data de Ratificação: 
07.07.2021; Previsão Legal: art. 75, inciso II da Lei nº 14.133/2021.

Tunas, RS, 09 de julho de 2021.

PAULO HENRIQUE REUTER
Prefeito Municipal de Tunas

PREFEITURA MUNICIPAL
DE TUNAS

AVISO DE LICITAÇÃO

O PREFEITO MUNICIPAL DE TUNAS, torna público que realizará aber-
tura da licitação a seguir mencionada:

Pregão Eletrônico 28/2021 – Aquisição de Equipamentos Hospitala-
res e de Fisioterapia para o Município de Tunas, conforme exigência do 
edital. Abertura as 09h00min do dia 21/07/2021.

Pregão Eletrônico 29/2021 – Aquisição de Gêneros Alimentícios 
para o Município de Tunas, conforme exigência do edital. Abertura as 
14h00min do dia 21/07/2021.

Pregão Presencial 30/2021 – Contratação de Empresa para Coleta e 
Destinação de Resíduos Sólidos para o Município de Tunas, conforme 
exigência do edital. Abertura as 09h00min do dia 22/07/2021.

Chamada Pública 03/2021 - Aquisição de gêneros alimentícios dire-
tamente da Agricultura Familiar para o Município de Tunas, conforme 
exigência do edital. Abertura as 14h00min do dia 14/07/2021

Maiores informações e edital podem ser obtidos junto a Prefeitura 
Municipal, sito a rua Carolina Schmitt, nº 388, neste Município, no site 
www.bll.org.br e no site www.tunas.rs.gov.br.

Tunas, RS, 08 de julho de 2021.

PAULO HENRIQUE REUTER
Prefeito Municipal de Tunas
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TUNAS

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Ocorreu na última quarta-feira, 7 
de julho, no Clube 25 de Julho em Ar-
roio do Tigre, a Reunião Regional dos 
Sindicatos do Centro Serra. O encon-
tro contou com a presença do presi-
dente da Fetag, Carlos Joel da Silva, 
deputado federal Heitor Schuch e de-
putado estadual Elton Weber.

Segundo o presidente do Sindicato 
dos Trabalhadores Rurais de Sobra-
dinho, Delmar Waide, estavam repre-
sentados no evento os municípios de 

Arroio do Tigre, Candelária, Estrela 
Velha, Ibarama, Lagoa Bonita do Sul, 
Lagoão, Passa Sete, Salto do Jacuí, Se-
gredo, Sobradinho e Tunas.

Dentre os principais assuntos tra-
tados na reunião estão: plano sa-
fra, previdência, comercialização do 
fumo e politica agrícola e agrária. O 
encontro teve início às 9h e se esten-
deu até 16h30. O evento é organiza-
do mensalmente nos municípios as-
sociados.

A Câmara de Vereadores de Tunas 
aprovou na segunda-feira, 21 de junho, 
o projeto de lei do Legislativo que es-
tabelece normas e critérios para a pro-
moção da acessibilidade das pessoas 
portadoras de deficiência ou com mo-
bilidade reduzida e idosos no municí-
pio. O projeto, de autoria da vereadora 
Luana Neiland da Silva Kremer (PTB), 
recebeu parecer favorável da Comis-
são Geral de Pareceres e foi aprovado 
de forma unânime pelos vereadores.

A vereadora Luana, que é cadeiran-
te, diz sentir na “pele” a falta de acessi-
bilidade no município, em especial nos 
locais com maior presença de público. 
“Não é só os cadeirantes que sofrem, 
são também os portadores de defici-
ência ou com mobilidade reduzida, e 

idosos que diariamente enfrentam di-
ficuldades”, disse. Conforme ela, essas 
adversidades vão desde estacionar um 
veículo para buscar serviços e atendi-
mento em estabelecimentos púbicos 
e comerciais. 

Após sancionada pelo prefeito mu-
nicipal, Paulo Reuter, a lei irá benefi-
ciar portadores de deficiência ou com 
mobilidade reduzida, e idosos no mu-
nicípio, tanto no atendimento, quan-
to na locomoção em vias e órgãos pú-
bicos. Luana fez questão de entregar 
pessoalmente o projeto aprovado ao 
prefeito que vai analisar o material. 
Após aprovado, Paulo Reuter tem 30 
dias para sancionar ou não o projeto. 

*Por: Câmara de Vereadores 
de Tunas

Na manhã dessa quarta-feira, 7 
de julho, a Associação de Turismo 
da Região Centro Serra (Aturcser-
ra) realizou reunião virtual com os 
interlocutores municipais de turis-
mo de Cerro Branco, Estrela Velha, 
Ibarama, Lagoa Bonita do Sul, Novo 
Cabrais, Passa Sete, Segredo, Sobra-
dinho e Tunas.

A reunião foi conduzida pela pre-
sidente da Aturcserra, Tatiana Lis-
boa, e contou com a participação do 
gerente executivo do Consórcio In-
termunicipal do Vale do Jacuí, Alte-
mar Rech.

Durante o encontro virtual, foram 
tratados assuntos referentes ao selo 

do turismo responsável e empresa 
apoiadora do turismo regional, se-
guindo as medidas sanitárias para 
contenção da Covid-19; Programa 
de Regionalização do Turismo; Pla-
nos Municipais de Turismo e lança-
mento de um novo Guia Virtual do 
Turístico Regional.

Também foi tratado sobre o pro-
jeto “Troco Solidário” destinado aos 
fundos municipais de cultura e turis-
mo, como também sobre a proposta 
do Sebrae para estruturar um plano 
estratégico de marketing turístico 
para a Região Centro Serra.

*Por: Associação de Turismo da 
Região Centro Serra

Governo do Estado mantém 
Alerta para Região 27 

Sete regiões Covid foram mantidas 
em Alerta pelo Gabinete de Crise em 
reunião na tarde da quarta-feira, 7 
de julho. Pela segunda semana con-
secutiva, a melhora dos índices ava-
liados pelo Sistema 3As de Monito-
ramento da pandemia levou à reti-
rada de outros cinco Alertas que es-
tavam em vigor.

As regiões de Cachoeira do Sul, 
Caxias do Sul, Palmeira das Missões, 
Passo Fundo, Pelotas, Santa Rosa e 
Uruguaiana seguem em Alerta e rece-
beram relatórios atualizados da sua 
situação. Dessa forma, as equipes re-
gionais podem avaliar quais medidas 
adotar para melhorar os indicadores 
da pandemia. 

Bagé, Cruz Alta, Erechim, Ijuí e San-
ta Maria tiveram os Alertas retirados. 
Apesar da melhora, a equipe técnica 
do GT Saúde e o Gabinete de Crise des-
tacaram que nem estas cinco regiões 
nem as outras nove que já estavam 
sem Alerta ou Aviso devem reduzir os 
cuidados e as medidas de prevenção.

Flexibilizações na região
A Região 27, de Cachoeira do Sul, 

da qual integram a maioria dos mu-
nicípios do Centro Serra, decidiu ado-
tar algumas flexibilizações em rela-
ção as regras de combate à pande-
mia da Covid-19. Conforme informou 
o secretário executivo da AMCserra, 
Rodrigo Adriano Stoll, houve flexi-
bilizações no ramo de alimentação, 
quando os estabelecimentos passa-
ram a receber clientes até às 22h, 
com encerramento às 23h, após, so-
mente tele-entrega. 

Já o limite de ocupação das missas 
e cultos passou a ser de 25%. Além 
disso, está permitido o funcionamen-
to de oficinas de esporte somente 
para treinos sem contato físico. 

Cada Prefeitura da região divul-
gou seu próprio decreto com as no-
vas determinações. O secretário des-
taca que caso venha a ser confirmada 
a redução dos índices da pandemia 
na região nos próximos dias, mais 
flexibilizações poderão ser adotadas. 

Mesmo com as novas flexibiliza-
ções, a Região 27 ressalta a importân-
cia de continuar seguindo as medidas 
de prevenção como o uso de másca-
ra, álcool gel e distanciamento social.

Vereadores aprovam projeto 
sobre promoção da acessibilidade

Regional Sindical Centro 
Serra realiza encontro mensal

TURISMO

Aturcserra em reunião online
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ARQUIVO PESSOAL

>> Exercícios ao ar livre ficaram restritos durante a pandemia

Katieli Kohls
redacao02@gazetadaserra.com.br

QUANDO ALGUÉM QUE AMAMOS MORRE... 

   De uma hora para outra, aquela pessoa que estava
todos os dias ao nosso lado compartilhando momentos,
ajudando-nos a superar tristezas, proporcionando-nos
alegria e presença simplesmente se vai, e ficamos
apenas com o sentimento de vazio e muita dor em
nossos corações, que pode demorar muito tempo para
amenizar, ainda mais quando a pessoa esbanjava saúde e
é retirada de nós de forma súbita, por um sorrateiro
vírus que ainda está entre nós.
   É muito difícil nos desacostumarmos com o amor, a
presença, o carinho e a dedicação de uma pessoa amada.
Nunca mais vermos o seu sorriso, ouvirmos a sua voz e
não termos o seu ombro amigo é uma sensação muito
dolorosa, que nos faz sentirmos impotentes diante dessa
realidade, que infelizmente não podemos mudar. Não
importa como vivemos e no que acreditamos, a morte é a
única certeza da vida, e ainda que saibamos disso desde
sempre, muitas vezes não estamos preparados para lidar
com ela quando chega em nosso caminho.
   Vivemos o luto com muita intensidade, sentimos raiva,
dor, choramos, não nos conformamos e muitas vezes
também prejudicamos nossos outros relacionamentos
pessoais ou profissionais porque a dor parece tomar
conta de todo o nosso ser e guia todos os nossos passos.
Essa fase dura um tempo específico para cada um de
nós, mas em algum momento, cansados de lutar contra o
inevitável, nós percebemos que é preciso seguir em
frente, mesmo sem a pessoa amada do lado.
   É nesse momento que juntamos todas as nossas forças,
toda a sabedoria que temos guardada e percebemos que
não precisamos nos esquecer da outra pessoa, e que
apesar de ela ter deixado de viver entre nós, sempre
viverá dentro de nós, e que por isso nunca estará
realmente longe. Quando perdemos alguém que
amamos, a única coisa que realmente se vai é o seu
corpo, porque o amor, o espaço em nossos corações e os
momentos vividos continuam para sempre dentro de
nós.
   Nossos amados sempre viverão dentro de nós, e
sempre que pensamos neles, que nos lembramos de
nossas histórias, percebemos que a morte, apesar de
dura, não pode nos separar de verdade. Tudo o que
alguém representa para nós não se vai da noite para o
dia, permanece sempre conosco. Para muitos, existe a
crença de que aqueles que já se foram continuam
presentes, sempre prontos para ajudar em nossos
momentos de dificuldades e nos guiar para uma vida
feliz.
   O amor é muito maior do que a morte, e é graças a ele
que aqueles que partem continuam vivos dentro de nós e
se mostram presentes a cada pensamento, sentimento e
acontecimento aleatórios da vida, nos fazendo entender
que não estamos sozinhos.
   Precisamos compreender que a morte não precisa ser o
fim, e que podemos superar a ausência física se
mantivermos viva a memória da pessoa que não está
mais conosco. Recordar as lembranças felizes nos ajuda
a lidar com a ausência e nos dá paz para seguirmos
nossos caminhos sem culpa, sabendo que estamos
fazendo aquilo que eles gostariam, movendo-nos em
direção à felicidade.

   Que estejas em paz! Do teu neto-filho: João Riél.

Homenagem de 3º mês de falecimento

A prática de exercí-
cios físicos é muito 

importante para o ple-
no desenvolvimento hu-
mano e deve ser realiza-
da em todas as fases da 
vida. Com a pandemia 
e a necessidade de per-
manecer mais em casa, 
esse hábito acabou fican-
do mais restrito e muitas 
pessoas acabaram dei-
xando de lado essa prá-
tica. Conforme a profes-
sora de educação física, 
Carla Rita Franceschett, 
a importância da reali-
zação de exercícios físi-
cos está diretamente re-
lacionada com a saúde, 
melhora da qualidade de 
vida e aumento da expec-
tativa da mesma. “Os be-
nefícios não são somen-
te físicos, mas também 
emocionais e psicológi-
cos. Cabe ressaltar tam-
bém que a prática de 
exercício físico isolada 
não tem a mesma eficá-
cia que associada a uma 
alimentação balanceada 
e outras mudanças coti-
dianas. Somos um todo: 
corpo, mente e espírito”, 
ressalta.

Para recuperar a mo-
tivação e voltar à práti-
ca de exercícios físicos, 
a professora orienta, pri-
meiramente, buscar uma 
opção agradável e praze-
rosa. “Encontre uma mo-
dalidade que você sinta 
prazer em realizar, trace 
metas, lembre-se da sen-
sação pós-treino, inves-
tigue sua condição cor-
pórea atual e não procu-
re se exercitar somente 
quando um médico reco-
mendar por uma questão 
de doença, faça a preven-
ção e não espere para re-
mediar. A prática de exer-
cício físico deve ser um 
hábito saudável de vida. 
Ressalto aqui que escuto 
muito ‘eu faço muita coi-
sa em casa, passo o dia 
lidando, não preciso me 
exercitar’, há uma grande 
diferença entre atividade 
física e exercício físico. 
Para um ganho em imuni-
dade, importante na pan-
demia, sistema cardior-

respiratório, pulmonar e 
muscular, o exercício físi-
co deve ser sistematiza-
do e regular, com tempo 
e intensidade adequadas 
a cada necessidade. Pro-
cure um profissional de 
educação física para te 
orientar”, salienta.

Carla destaca que é 
possível realizar exercí-
cios físicos em casa, mas 
segundo ela, é preciso 
tomar os devidos cuida-
dos, seguindo orienta-
ções de um profissional. 
A professora alerta para 
o uso de aplicativos para 
treinos, salientando que 
eles não levam em con-
ta as especificidades de 
cada pessoa. Ela também 
acrescenta a importân-
cia de procurar um lu-
gar confortável, organi-
zar o ambiente, colocar 
uma música relaxante 
para apoiar a prática do 
exercício físico.

De acordo com a pro-
fessora, o mais indica-
do para fazer em casa é 
a prática diária de alon-
gamentos, alguns exercí-
cios para força muscular 
e aeróbicos (intensidade 
baixa ou moderada e lon-
ga duração). “Na verda-
de depende da condição 
física individual, então 
para prescrição deve ser 
levado em conta o obje-
tivo e as capacidades fí-
sicas”, diz.

A educadora física 
acrescenta que é neces-
sário tomar alguns cui-

dados diante da práti-
ca de exercícios em am-
biente doméstico, como 
a atenção aos materiais 
utilizados, tapetes ou pa-
nos que podem escor-
regar, cadeiras, bancos, 
escadas, entre outros. É 
necessário sempre ava-
liar o risco primeira-
mente. “Tenha um supor-
te profissional, prepare-
-se para as atividades, 
cuidado com os equipa-
mentos, progressão e es-
tímulo de carga, conheça 
seu nível, tenha paciên-
cia, escolha dias e horá-
rios, no mínimo 3 a 4 ve-
zes semanais com dura-
ção de 40 minutos a uma 
hora”, orienta.

Conforme a profes-
sora, a intensidade dos 
exercícios está direta-
mente ligada a condição 
física e objetivo da práti-
ca, bem como a disponi-
bilidade de tempo e espa-
ço. “É um processo indi-
vidual, mas normalmen-
te recomendo intensida-
de baixa a moderada”, sa-
lienta. Carla sugere que 
as pessoas optem por re-
alizar exercícios em casa 
como alongamentos e 
aqueles que tenham mo-
derado a alto gasto de 
energia como corrida es-
tacionária, dançar, subir 
e descer escadas e pular 
corda. “Novamente digo 
que é necessário uma 
avaliação médica e física 
antes da prática de qual-
quer exercício físico. Os 

alongamentos são muito 
importantes para o dia a 
dia e podem ser realiza-
dos em qualquer faixa 
etária”, lembra.

Segundo a professo-
ra, todos sabemos da im-
portância do exercício fí-
sico, ainda mais em tem-
po de pandemia, onde a 
imunidade alta e as difi-
culdades emocionais de-
vem estar em harmonia. 
Sabemos também que a 
associação de outros há-
bitos saudáveis melho-
ram a qualidade de vida 
e aumentam a expecta-
tiva da mesma, ou seja, 
envelhecer com saúde, 
e que o exercício físico 
é extremamente impor-
tante para a depressão, 
ansiedade e tantos ou-
tros benefícios: “Então, 
por que não fazemos? 
E aí surgem muitas des-
culpas. Na maioria todos 
podemos fazer alguma 
coisa, mesmo que adap-
tada, dentro da sua con-
dição física e saúde, al-
guns com maiores restri-
ções, outros com meno-
res, alguns com proibi-
ções de certos exercícios. 
Então somos responsá-
veis pela nossa saúde e 
você está esperando o 
quê? Prevenir ou reme-
diar? Comece pela prá-
tica de exercício físico e 
altere outros hábitos, as-
sociando uma alimenta-
ção adequada e desfrute 
da vida com saúde, amor 
e paz”, finaliza.

Como realizar exercícios físicos em casa?
>> PANDEMIA  Professora alerta para práti ca adequada 
que precisa ser orientada por um profi ssional
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>> Travessia a cavalo com auxílio do pai

Família do interior de Lagoão supera desafios 
para possibilitar à filha aprendizado e interação
>> VIDA História de Bianca Tariga, jovem com deficiência múltipla, ressalta o amor e 
cuidado dos pais para com o desenvolvimento da filha, mesmo em meio à dificuldades
Nathana Redin 
nathana@gazetadaserra.com.br

Desde o nascimento, a vida da meni-
na lagoense, Bianca Tariga, se as-

semelha com o curso do rio que cerca 
sua casa. Em muitos momentos os de-
safios foram como as águas turbulen-
tas das enchentes, mas aos poucos os 
dias de maior estabilidade voltavam a 
regressar e a paisagem bonita, assim 
como o sorriso de Bianca e da famí-
lia, estariam de volta, no mesmo lugar. 

Segundo a mãe, Catarina Francis-
ca Tariga, 54 anos, foi pouco antes da 
menina nascer que os primeiros si-
nais de desafios começaram a apare-
cer. “Não tive dor nenhuma. Foi quan-
do fui fazer a ultrassom que o doutor 
disse que a neném estava doente e ti-
nha que ganhar ela. Quando a Bianca 
nasceu, precisou ficar 39 dias interna-
da. Até na época a doutora achou que 
ela não ia se tratar, mas com o poder 
de Deus, conseguiu”, disse a mãe. Des-
de então, Bianca cresceu rodeada de 
carinho e cuidados, ainda mais espe-
ciais, pela família.

Durante aproximadamente quatro 
anos, a mãe recorda que levava à filha 
para atendimento na Apae, em Sobra-
dinho. “Tínhamos que sair bem cedo e 
pegar o ônibus mais longinho daqui, na 
estrada principal, indo a cavalo. Nes-
ta época foi quando ela começou a ter 
pontada. Daí ficava uma semana em 
casa, uma no hospital. Ela era fraqui-
nha, com a cerração prejudicava”, con-
tou dona Catarina. Há dez anos, quan-
do inaugurou o Centro de Atendimento 
Especializado (Caesp) de Lagoão, Bian-
ca passou a realizar os atendimentos 
no próprio município.

Desafios
Ficamos sabendo sobre a Bianca 

através de registros postados nas re-
des sociais em um dos últimos acumu-
lados de chuva na região. Mas qual se-
ria a ligação da chuva com a vida da jo-
vem? Bianca, agora com 20 anos, pre-
cisou ser carregada no colo, pelo pai, 
para poder montar o cavalo e conse-
guir fazer a travessia do rio que rodeia 
a propriedade da família, na localidade 
de Arroio do Sapo. Com muita dificul-
dade, José Nedi Tariga, 57 anos, ergue 
a jovem e a coloca no lombo do animal. 
“A Bianca cresceu, ficou mais pesada. Fi-
cou difícil levá-la nas costas ou erguer 
para colocar no lombo do cavalo. A pé 
ela caminha um pouquinho, com nossa 
ajuda, mas cansa, se sente mal”, acres-
centou o pai. A própria mãe começou a 
ter dores nas costas por carregá-la no 
colo, uma vez que a mobilidade da me-
nina foi se tornando mais reduzida.

A dificuldade para se locomover, 
além da própria redução de mobilida-
de de Bianca, se deve ao fato das úni-
cas entradas para a residência serem 
através do rio. Em dias em que a água 
se encontra no nível normal, a traves-
sia costuma ser feita de carroça ou, 
para frequentar o Caesp e a fisiotera-
pia, os quais ocorrem no mesmo dia 
para otimizar o deslocamento da famí-
lia, o carro cedido pela Prefeitura para 
em frente a porta da casa. Contudo, nos 
dias de chuva intensa, em que o nível 
da água sobe, para passar para o lado 
da estrada, somente a cavalo, ou ain-
da, por meio da pinguela (um tronco 
e um arame), a qual não é viável para 
travessia da jovem e nem mesmo das 
duas famílias que moram do outro lado 
do rio quando este está cheio. Desta 
forma, a depender da força da água, 
já chegaram a ficar ilhados. Para eles, 
uma nova opção para o deslocamento 
seria muito bem-vinda.

Segundo o secretário de Obras, Jesus 
Alencar Fritsch, que esteve na proprie-
dade da família averiguando possibili-
dades para melhorar o acesso dos mo-
radores, o assunto, bem como ideias 
serão levadas ao prefeito e também ao 
engenheiro da Prefeitura de Lagoão. O 
arroio que passa por ali, conforme ele, 
segue seu curso desde a cidade, che-
gando, em períodos de grandes acu-
mulados de chuva, a ir devastando o 
que encontra pelo caminho, como al-
guns pontilhões que já foram levados 
pela correnteza. “Quero deixar para o 
prefeito e engenheiro, mas também 
vou expor as ideias. Eles também po-
dem vir olhar e definir o que é mais viá-
vel. Vamos dar um jeito de fazer o mais 
rápido possível o melhor que venha a 
beneficiá-los, para não ficarem ilha-
dos, pois do outro lado é muito íngre-
me e não há estrada”, destacou Fritz, 
reforçando que é necessário um estu-
do sobre as possibilidades de melho-

rias (como pontilhão ou pinguela es-
truturada e ainda o nivelamento para 
passagem de carros dentro do arroio) 
e recursos para a concretização.

Esforço e aprendizado
Sem condições para acompanhar a 

filha diariamente em uma escola regu-
lar, Catarina conta que foi preciso op-
tar, depois de alguns anos, pela parti-
cipação de Bianca somente nas ativi-
dades realizadas pelo Caesp. Uma vez 
por semana, a jovem tem um horário 
reservado para ela no centro de aten-
dimento, assim como os demais alu-
nos que frequentam o local. Além dis-
so, ela realiza fisioterapia no ambien-
te da Saúde, junto ao Hospital, em ho-
rário conciliado, sempre com acompa-
nhamento dos pais.

Conforme a secretária de Educação 
do município, Diani Franceschet Nunes, 
atualmente são atendidos pelo Caesp, 
47 alunos com deficiência intelectual e/
ou física. Além deste espaço, duas esco-
las do município possuem salas de edu-
cação especial, as quais atendem, soma-
das, aproximadamente 25 alunos. “As 
crianças da educação especial são uma 
das nossas prioridades”, salientou a se-
cretária, reforçando que a demanda por 
atendimentos especializados tem au-
mentado. Entre as metas da Secretaria, 
segundo a chefe da pasta, estão a cen-
tralização de todos os serviços presta-
dos pelo Centro no mesmo local, atra-
vés de melhorias e ampliações no pré-
dio do Caesp, o que ainda não foi possí-
vel por se tratar de terreno do Estado, 
para o qual estão em tratativas. Ainda, 
para melhor atender aqueles que pos-
suem dificuldades de locomoção, ou-
tra meta é a conquista de um carro de 
maior porte.

Segundo dona Catarina, o dia de fre-
quentar o Caesp costuma ser de ansie-

dade para a filha. “Que dia é hoje mãe? 
Eu digo que é dia de Caesp, aí ela fala:  
então eu tenho que me arrumar”. Vai-
dosa, a jovem não dispensa um batom 
vermelho, mas com a pandemia... “ago-
ra não dá para usar batom por causa 
da máscara”, fez questão de ela mes-
ma ressaltar. 

Em casa, os dias costumam passar 
devagar para a menina, que, segundo 
os pais, costuma ficar ansiosa por que-
rer sair e interagir com mais pessoas. 
Ela pede sempre por mais atividades 
para realizar, como os desenhos e es-
critas, que ressalta: “são os trabalhi-
nhos”. Para a diretora do Caesp, Eva Ja-
quimar Nunes, Bianca que possuiu de-
ficiência múltipla (mobilidade baixa, 
dificuldade na fala e intelectual), é um 
exemplo de determinação. “Ela é uma 
menina muito aplicada, muito amoro-
sa. Mesmo estando fora da escola re-
gular, ela frequenta apenas o Caesp, ela 
nunca falta, somente se estiver choven-
do muito, que o rio estiver cheio, ou 
ela estiver doente, pois daí não conse-
guem vir. Ela está sempre alegre, com 
um sorriso. Mesmo com toda dificul-
dade, ela não se abala”, disse a dire-
tora, salientando ainda a perseveran-
ça e amor dos pais. “No Caesp, através 
do trabalho dos profissionais, se busca 
dar um estímulo de vida para os alu-
nos e suas famílias”, reforçou a secre-
tária de Educação.

Morando há 18 anos no mesmo lu-
gar, a família de Bianca pretende conti-
nuar no local, de onde o sustento vem 
da agricultura. A vaca, o porquinho, o 
gato, os cachorros e o cavalo apelidado 
de Jeca-tatu, são alguns dos motivos que 
fazem Bianca gostar da vida no campo. 
A tranquilidade só divide espaço com 
o som da natureza, da água que toca as 
pedras e dos animais que a jovem ado-
ra. Mesmo com os desafios que se apre-
sentam no dia a dia, o sorriso, por vezes 
tímido, costuma aparecer. “Ela é tudo 
em nossa vida”, acrescentam os pais.

>> Pinguela não oferece passagem para Bianca
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Preços médios conforme levantamento da Emater/RS-Ascar no Estado

quilograma quilograma

>> Indicadores Econômicos

Salário Mínimo Nacional                           R$ 1.100,00
INCC-M               R$ 901,032
UPF/RS                             R$ 21,1581
EURO - turismo/venda 08/07                    R$ 6,38

>> Previsão do Tempo FONTE: CPTEC/INPE
WWW.CPTEC.INPE.BR
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POSTO ECONÔMICO
QUALIDADE COM ECONOMIA SÓ AQUI!

Rua Independência 403 

Fone 51 3742 1422

POSTO ECONÔMICOPOSTO ECONÔMICO

Sobradinho

Maio 275,50mm   Junho 206mm 
Quanti dade de chuva em Sobradinho:

Chuva com trovoadas 
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Agricultores investem 
no cultivo de tomates
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>> ESTRELA VELHA Na localidade de Colônia Juvenilia, 
família viu na produção de tomates uma alternati va de 
diversifi cação de renda

ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL DE

LAGOA BONITA DO SUL

Imunização de pessoas com idades de

 30 anos ou mais
 (mediante agendamento pelas 
Agentes Comunitárias de Saúde)

Todos estão convidados a doarem 
1kg de alimento não perecível.

Documentos obrigatórios:
· Cartão SUS
· Carteira de Vacina

Por: Assessoria 
de Imprensa
Buscando alternativas 

para diversificar a renda 
da família devido à seca 
que atingiu o Rio Grande 
do Sul em 2020, os agri-
cultores Cherle Kasten e 
Vlademir Alex Rabuske 
viram na produção de 
tomates uma alternati-
va viável para a família. 
Residentes na localida-
de de Colônia Juvenilia, 
interior do município de 
Estrela Velha, o casal rea-
lizou o cultivo de semen-
tes caseiras de tomate 
gaúcho, de variedade lo-
cal, as quais eram irriga-
das manualmente, com 
regador e a água busca-
da em um rio existente 
na propriedade. 

Com o bom desen-
volvimento das plantas, 
o casal buscou orienta-
ção na Emater/RS-As-
car para a construção de 
uma fonte drenada para 
facilitar a irrigação da 
produção. “Como a fon-
te fica em uma área dis-
tante foram necessários 
600 metros de manga 
para atender a deman-
da para a irrigação dos 

tomateiros”, lembra a ex-
tensionista rural Social, 
Giana Redin.

Como resultado do 
trabalho, em 2020, foi 
colhida uma tonelada 
de tomates dos 500 pés 
de cultivados e que fo-
ram comercializados por 
meio de postagens nas 
redes sociais da família.

Com o sucesso do cul-
tivo e o bom retorno 
na comercialização, em 

2021 os agricultores in-
vestiram na instalação 
de um sistema de irri-
gação por gotejamen-
to, na aquisição de mu-
das de tomates da varie-
dade Comodoro, sendo 
cultivados 1.500 pés de 
tomate em duas estufas. 
Além disso, a família in-
vestiu na produção de 
cinco mil mudas de hor-
taliças. Em uma área de 
um hectare são cultiva-

das mudas de repolho, 
brócolis, couve-flor, al-
face, beterraba e abobri-
nhas. “O cultivo das hor-
taliças são uma alternati-
va de renda para o inver-
no”, observa Giana.

O casal também utili-
za técnicas de plantio a 
base de produtos ecoló-
gicos ofertando produ-
tos de melhor qualida-
de nutricional aos con-
sumidores. 

DIVULGAÇÃO




